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13 7e Assemblee generale
Samedi Ier juin 2002

Hotel Beaulac, Neuchätel

Programme et ordre du jour
09 h 00 Accueil
09 h 30 Seance administrative

1. Ouvertüre: salutations, excuses, discours,
scrutateurs

2. Rapports et programmes d'activite
a) Secretariat
b) Actes et Editions
c) Cercle d'etudes historiques
d) Cercle d'etudes scientifiques
e) Cercle d'archeologie
f) Cercle de mathematiques et de physique
g) Cercle de patois

3. Comptes 2001
a) Presentation
b) Rapport des verificateurs
c) Approbation

4. Presentation du budget 2002
a) Presentation
b) Acceptation de la cotisation
c) Acceptation du budget

5. Modifications statutaires selon les propositions
du Comite directeur

6. Elections
a) Verificateurs des comptes
b) Comite directeur - membres

- president
c) Honorariat

7. Divers: prochaine AG

11 h 45 Conference donnee par M. Jean-Pierre Jelmini

12 h 30 Aperitif
13 h 00 Repas ä l'Hötel Beaulac

15 h 00 Visite libre de 1'Arteplage de Neuchätel
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PERSONNALITES PRESENTES

Comite directeur

M. Claude Juillerat, president central
M. Michel Hänggi, secretaire general
M. Alain Beuchat, tresorier central
M. Claude Rebetez, responsable des Editions et des Actes
Mme Danielle Rosse
Mme Marcelle Roulet
M. Jean-Pierre Bessire
M. Jacques Hirt
M. Pierre Lachat

Commission des Editions

M. Philippe Wicht, president

Cercles

Mme Raymonde Gaume, presidente du CA
'M. Jean-Claude Bouvier, president du CES
M. Damien Bregnard (CEH)
M. Jean-Marie Moine, president du Cercle de patois

Sections

Mme Marie-Isabelle Cattin, Bienne
Mme Marie-Paule Droz-Boillat, Neuchätel
Mme Franqoise Jobe Karlen, Valais
Mme Agnes Jubin, Fribourg
Mmc Josiane Beets, Lausanne
M. Jean Louis Bilat, Bäle
M. Nicolas Gogniat, Franches-Montagnes
M. Raymond Jeanrenaud, Geneve
M. Jean-Marie Moine, La Chaux-de-Fonds
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Secretariat

Mme Marie-Helene Bedat
Mme Madeleine Lachat

Membres cl'honneur

Mmc Anne-Marie Steulet
M. Bernard Bedat
M. Joseph Jobe
M. Jean-Louis Rais
M. Pierre Reusser
M. Philippe Wicht

Politiques et officiels
Mme Anita Rion, presidente du Gouvernement jurassien
M. Claude-Henri Schaller, secretaire general du DIPAC
M. Michel Hauser, chef de l'OPH du canton du Jura et delegue aux

Affaires culturelles de la Republique et Canton du Jura
M. Jean-Claude Zwahlen, president de Pro Jura
M. Frederic Donze, representant Revue et Ass. Intervalles
M. Jacques Stadelmann, ADIJ + Journal du Jura
M. Philippe Etique, Universite populaire jurassienne
M. Walter Wenger, delegue ä la culture pour le Jura bernois
M. Jean-Frangois Lachat, ancien secretaire general de la SJE
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1. OUVERTÜRE

A 9 h 30, M. Claude Juillerat, president central, ouvre la 137" Assem-
blee generale de la Societe jurassienne d'Emulation. Plus de 80 per-
sonnes ont repondu ä I 'invitation lancee. La convocation a ete aclressee

en conformite avec les Statuts et Vordre du jour est accepte sans
modifications.

Le president central adresse ses salutations ä tous les emulateurs
presents, et plus particulierement aux personnalites invitees.

ALLOCUTION DE M. CLAUDE JUILLERAT
president central

Mesdames, Messieurs,
Chers Emulateurs,

A l'occasion de I'Expo.02, la Societe jurassienne d'Emulation a decide

de tenir ses assises sur un des sites mis en valeur par les multiples Ar-
teplages. La Section de Neuchätel, qui nous avait accueillis pour la der-
niere fois en 1991, a accepte avec gentillesse Torganisation de l'assem-
blee de ce jour. Qu'elle en soit remerciee, collectivement, mais plus
particulierement les artisans du succes de ce jour qui, sous l'experte direction

de Mme Marie-Paule Droz-Boillat, ont oeuvre avec efficacite pour
vous recevoir dans des conditions optimales.

Neuchätel, ville proche de Tespace historique jurassien, aux confins
de la Principaute episcopale de Bale, n'est pas indifferente ä notre cceur.
Plusieurs d'entre nous y vecurent lors de leur formation superieure, son
Universite etant aussi la notre, si proche, et francophone! Pour d'autres,
et souvent pour les memes, pauvres cumulards, l'entree dans la vie
d'adulte et de citoyen se traduisait par des vacances forcees sur les rives
du lac, dans le cadre enchanteur du chateau de Colombier, ä un coup
d'aile de Neuchätel, paradis de detente et d'evasion apres de dures jour-
nees ou meme de nuits qui nous laissaient sans ressort, mais desireux
d'autres horizons.

Plus tard, Läge aidant, nous avons apprecie les coteaux ensoleilles
des automnes enchanteurs oü les pampres vermeils ou dores etaient la
promesse tangible de nectars que la riche terre d'Ajoie mettra encore
quelques decennies ä produire aussi, modestement.

Mais derriere ces images de folklore se cache le pullulement des te-
moignages d'une vie culturelle intense, celle d'un passe plus que pluri-
millenaire, entre Lateniens et Prussiens, mais egalement la vie foison-
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nante de l'aube du XXP siecle, dont plusieurs Jurassiens de la diaspora
en sont les acteurs.

Neuchätel se veut ouverte au monde: nous participons ä cette ouver-
ture par la collaboration intercantonale qui s'est institute recemment,
par exemple dans la creation de l'espace BEJUNE, appele ä prosperer, ä

grandir, ä tenter d'autres experiences de rapprochement de gens qui sont
freres culturellement. Nous esperons ainsi contribuer ä elargir recipro-
quement notre comprehension de 1'autre, de ce voisin que separent arbi-
trairement quelques traits de couleur sur des cartes geographiques, froi-
de representation des peripeties hasardeuses de l'Histoire.

La voix de Neuchätel, jadis le timbre impersonnel de l'Horloge par-
lante, s'exprime de faqon actuelle par la renommee internationale du
Centre suisse d'electronique et de micromecanique, porte-parole moderne

du serieux d'une cite dont Farel tira les lignes rigides d'un code de
bonne conduite, sous l'oeil d'un Dieu le Pere austere; alors que mainte-
nant l'oeil des Autorites se fait bienveillant envers les faiblesses hu-
maines s'exprimant en des lieux publics, bars, cercles de nuit et autres
guinguettes prolongeant le sejour des visiteurs des celebres Galets.

Les passionnes de distractions plus relevees ont meme pu apprecier
cette semaine le fruit d'une heureuse collaboration entre Jurassiens et

programmeurs de l'animation culturelle de l'Expo.02: le chef d'oeuvre
Carmina Burana, de Carl Orff, a ete interprets en version brass band par
l'Ensemble de Cuivres Jurassien. Nous sommes heureux de la
reconnaissance de la valeur de cette formation bien de chez nous.

Treve d'elucubrations! Passons aux activites pour lesquelles vous
vous etes deplaces, ce dont nous vous remercions.

Nous remercions plus particulierement les representants des Autorites
qui ont tenu ä nous manifester leur appui par leur presence ou par un te-
moignage que nous apprecions hautement. Hors des deliberations statu-
taires, nous allons entendre quelques paroles et reflexions que vont vous
presenter incessamment les orateurs annonces.

Je tiens, pour la derniere fois de ma carriere presidentielle, ä vous
reiterer mes remerciements ä tous, pour votre presence souriante, votre
appui sans reserve dans les manifestations emulatives, pour votre disponi-
bilite quand nous avons fait appel ä votre aide pour la promotion de la
culture jurassienne. Une pensee toute particuliere est reservee aux plus
proches collaborateurs du Bureau, du Comite directeur et du Conseil de

l'Emulation, toutes personnes dont le devouement sans borne meriterait
ä lui seul une medaille Bene merenti ä franges d'or, si nous versions vers
la futilite des vaines decorations.

Merci encore, et bonne journee!
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ALLOCUTION DE MME LA MINISTRE ANITA RION
presidente du Gouvernement de la Republique et Canton du Jura

Monsieur le President,
Mesdames et Messieurs,

D'annee en annee, votre Societe convie le Gouvernement jurassien ä

son Assemblee generale, et c'est en regle generale le ou la ministre en
charge de la presidence de l'Executif cantonal qui honore cette invitation

d'importance.
De la sorte, j'ai eu l'avantage de m'exprimer devant vous une premiere
fois en 1997, annee qui marquait le cent cinquantieme anniversaire de

la Societe.

Cinq ans plus tard, j'ai le plaisir de vous retrouver, non plus cette fois
ä Porrentruy, berceau de votre association, mais hors de notre patrie ju-
rassienne, en cette ville de Neuchätel qui en est si proche.

Ce voisinage entre Neuchätel et le Jura - je me plais ä le souligner
aujourd'hui en meme temps que de saluer les autorites neuchäteloises-,
ce voisinage, dis-je, n'est pas que geographique: il est plus profond et
plus intime que cela, comme il peut l'etre par la grace de liens qui ont
the forges dans le creuset de l'histoire.

Et s'il en fallait administrer des preuves, je n'aurais qu'ä evoquer la
frequentation de l'Universite de Neuchätel par de nombreux Jurassiens,
la conclusion de divers accords d'instruction publique sous le label
BEJUNE et, pour coller ä 1'actualite la plus immediate, le fait que le
Canton du Jura, dans trois semaines, s'en viendra en cette ville meme
organiser la premiere Journee cantonale qu'il ait jamais pu concevoir
dans le cadre d'une Exposition nationale.

Traditionnellement - et j'y vois une marque des excellentes relations
entre votre Societe et les autorites cantonales jurassiennes -, le represen-
tant du college gouvernemental jurassien profite de la tribune qui lui est
Offerte ä Toccasion d'une Assemblee generale de l'Emulation pour
aborder brievement les principaux sujets d'interet politique du moment.

Aujourd'hui, pour ne pas abuser de votre patience, je ne vais ni faire
le point de la situation sur revolution de la Question jurassienne (il y
aura pour cela, bientot, le rapport annuel du Gouvernement au Parle-
ment), ni parier en detail de l'important projet Jura Pays Ouvert.

J'ose croire en revanche qu'il vous interessera de connaitre l'avis de
la representante du Gouvernement jurassien sur revolution de la proble-
matique liee ä la politique culturelle.

Des le debut du mois de fevrier passe, moment oü le Gouvernement
de la Republique et Canton du Jura a depose son rapport ad hoc, les deli-
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berations sont entrees dans ce qui devrait etre leur ultime phase
politique, leur phase decisive, celle du niveau parlementaire.

II ne m'appartient pas de devoiler ou meme d'evoquer ici les travaux
qui ont cours actuellement au sein de la commission parlementaire char-

gee du dossier ainsi qu'ä l'interieur des divers groupes politiques juras-
siens.

Je veux en revanche rappeler brievement quelques aspects des options
prises en 1'occurrence par le Gouvernement jurassien.

II y a une annee, lors de l'assemblee que vous teniez ä Berne, mon
collegue, M. le ministre Claude Heche, pouvait vous annoncer que ces
options venaient d'etre arretees par l'Executif, non sans ajouter qu'elles
seraient de nature ä vous «etonner en bien».

Ces options, vous les connaissez depuis lors, puisqu'elles ont ete
presentees au mois de mai de l'an passe et aussitöt mises en consultation
aupres de larges milieux, parmi lesquels les organes directeurs de votre
Societe.

Elles consistent pour l'essentiel - je le rappelle - en ceci: la dotation
ä plein temps du poste de delegue aux affaires culturelles; l'insertion de

ce poste dans un service administratif «nouvelle formule» qui s'appelle-
rait «Office du patrimoine et de la culture» ayant sa base en l'Hötel des
Halles ä Porrentruy; l'examen, avec les milieux concernes, des besoins
effectifs en infrastructures culturelles, dans la perspective d'aboutir une
bonne fois ä la realisation d'une salle de spectacle d'envergure cantonale
ou supra-regionale; l'instauration de conditions propres ä accroitre la
concertation entre acteurs culturels et autorites cantonales.

Ces options, de maniere generale, ont ete bien reques par les associations

et organes qui ont ete consultes; ce fut le cas de la Societe juras-
sienne d'Emulation, ä laquelle je donne acte ici de ses reponses favo-
rables quant aux principes.

Les options arretees par le Gouvernement jurassien - je tiens ä le sou-
ligner pour contrer une bonne fois certaines interpretations qui en ont ete
faites - ne constituent en rien un desaveu ou une annulation des mesures
que l'Executif jurassien a prises en 1997 en confiant la charge administrative

des affaires culturelles au chef de 1'Office du patrimoine histo-
rique pour la moitie de son emploi du temps de travail.

Ces mesures de 1997 etaient logiques dans le contexte d'alors,
contexte tout ä la fois de difficultes economiques et de reforme administrative.

Elles se sont d'ailleurs averees tout ä fait praticables, et vous convien-
drez qu'elles n'ont en tout cas pas nui ä la vitalite culturelle jurassienne.

Comme auparavant, les associations ont continue de recevoir regulie-
rement les subventions de l'Etat.

Celui-ci a continue de jouer son role en matiere culturelle tel qu'il l'a
fait depuis l'entree en souverainete en 1979, et souvent meme mieux
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qu'avant; certaines operations d'envergure sont venues en effet s'ajouter
ä la gestion des affaires courantes, ainsi, en 1999, la commemoration du
millenaire de la donation de l'abbaye de Moutier-Grandval, en 2000, la
participation du canton du Jura en tant qu'höte d'honneur au Salon
international du Livre ä Geneve ou, l'an passe, la celebration du centenaire
de la naissance du professeur Auguste Viatte.

Et encore, les prix et autres distinctions culturelles prevues sur des
bases legales ont continue d'etre delivres au rythme requis.

S'il en fallait une preuve, je puis vous en donner une en primeur: le
Gouvernement de la Republique et Canton du Jura vient de decider
1'attribution de son Prix des Arts, des Lettres et des Sciences de la legislature

1999-2002, et ce Prix est decerne ä P artiste peintre Liuba Kirova, ä

qui il sera remis lors d'une ceremonie officielle prevue pour le samedi
24 aoüt prochain.

Non, les options gouvernementales ne constituent pas un retour en ar-
riere.

Elles sont au contraire congues pour une politique culturelle nouvelle,
une politique fondee sur l'ouverture, sur les contacts, sur les echanges,
et cela ä une echelle plus soutenue que cela ne fut jamais fait.

Ce choix d'une telle politique d'ouverture a ete retenu parmi les
divers scenarios qui etaient evoques dans le desormais fameux rapport Pi-
doux.

II1'a ete notamment parce qu'il est en phase directe avec le vaste pro-
jet de societe propose par le Gouvernement jurassien sous l'appellation
Jura Pays Ouvert.

C'est d'ailleurs pour ajuster au mieux les options de politique culturelle

avec celles, plus generates, de Jura Pays Ouvert que la presentation
au Parlement du dossier de politique culturelle a ete retardee jusqu'au
debut du mois de fevrier dernier, alors qu'elle etait initialement prevue
pour 1'automne passe.

Je pense que le legislatif cantonal se determinera sur le sujet des sa
prochaine seance.

Ensuite, il sera possible de passer ä la phase de realisations, ä com-
mencer par la nomination d'une ou d'un delegue aux affaires culturelles
ä temps plein, qui aura - chose nouvelle dans notre canton et meme ine-
dite au plan romand - une fonction d'ambassadeur, d'animateur et de
coordinateur.

Et la dimension interjurassienne de la problematique, me direz-vous
Je m'en voudrais de negliger cet important aspect du sujet, surtout de-

vant la Societe jurassienne d'Emulation qui lui accorde, par son essence
meme, une attention toute particuliere.

Rassurez-vous: je n'eluderai pas cet aspect, pas plus que le Gouvernement

jurassien ne l'a neglige.
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A ce propos, je voudrais vous rappeler d'abord que le rapport Pidoux,
commande par le Gouvernement ä l'initiative du Parlement, a ete realise
par son auteur sans autres instructions de la part des autorites cantonales
que de faire l'etat des lieux et de formuler des pistes en matiere de
politique culturelle, qu'il a ete livre apres consultation de divers acteurs et
milieux culturels jurassiens, et qu'il a abouti en definitive ä des conclusions

pour une politique culturelle congue au plan de la Republique et
Canton du Jura, et non pas au plan interjurassien.

Cela dit, 1'opportunite d'une approche interjurassienne a ete d'emblee
prise en compte par le Gouvernement, encourage d'ailleurs par des
resolutions comme celle que vous aviez adoptee ä Fribourg il y a deux ans.

Des contacts ont done ete pris avec l'Etat de Berne, partenaire du
dialogue interjurassien qui s'exerce - il faut tout de meme le rappeler - entire

deux cantons qui ont chacun leur souverainete propre.
Ces contacts ont montre que du cote bernois (le representant de ce

canton ici present pourra le confirmer), l'option est prise de donner au
Jura bernois un Statut particulier ä l'horizon de 2006 et de ne pas envisa-
ger de structures administratives interjurassiennes en matiere culturelle
avant cette echeance.

Du coup, je ne vois pas, ä mon niveau de competences et de responsa-
bilites, d'autres possibilites que de prendre acte de ce choix bernois.

La Societe jurassienne d'Emulation, qui, ä bon droit, s'est toujours
posee en gardienne de l'identite jurassienne, a sans doute son role ä

jouer et son message ä formuler dans un tel contexte.
Je ne doute pas qu'avec eile et les autres associations culturelles, il

sera possible, ä la faveur des dispositions ä prendre prochainement, d'af-
fermir la concertation entre autorites et acteurs culturels, en ayant garde
d'oublier que le but supreme d'une telle concertation est et reste l'interet
bien compris du pays jurassien dans son indefectible entite historique et
culturelle.

Dans l'immediat, je vous adresse le chaleureux salut du Gouvernement

de la Republique et Canton du Jura, vous souhaite ä toutes et ä

tous une bonne et agreable journee, formule mes bons veeux et mes
felicitations aux anciens et nouveaux responsables de la Societe jurassienne
d'Emulation et exprime ma gratitude aux membres de la section neuchä-
teloise qui nous accueillent aujourd'hui.

Merci de votre attention.
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ALLOCUTION DE MME MARIE-PAULE DROZ-BOILLAT
presidente de la section de Neuchätel de la SJE

Monsieur le president,
Mesdames et Messieurs,

Je vous souhaite la bienvenue en terre neuchäteloise et espere que cet-
te journee vous plaira.

U n'a pas ete simple d'organiser cette 137e Assemblee generale dans
le cadre d'Expo.02, mais cela semblait incontournable puisque la region
des trois lacs allait etre, sinon le centre du monde, du moins le point de
focalisation de la Suisse durant plusieurs mois. C'etait aussi un peu un
point d'orgue qui se voulait cadeau pour moi puisque je quitterai la pre-
sidence de la section de Neuchätel ä Tissue de cette journee. La difficulty

venait de ce que tout etait virtuel jusqu'il y a quinze jours. La difficulty
venait aussi des critiques, souvent virulentes, vehiculees par les me-

dias. Certains ont voulu faire rimer Expo avec chaos, impöts, demago ou
fiasco et petit ä petit on se rend compte qu'Expo peut aussi rimer avec
beau, nouveau, bravo, chapeau.

Mais j'en ai assez dit et vous jugerez tantöt par vous-memes.
Ce Ier juin ne se voudra pas seulement autour d'Expo.02. Vous avez

sürement dejä admire et reconnu, derriere ce plätre, la griffe d'Andre
Ramseyer, Tramelot d'origine. Je ne vous ferai pas Taffront de vous le
presenter en tant que sculpteur, son ceuvre gigantesque fait partie inte-
grante du paysage neuchätelois. Mais il est aussi poete, ce qui est moins
connu. Son premier recueil est sorti en 1998, preface par Pierre-Olivier
Walzer. Je ne resiste pas au plaisir de vous en lire quelques lignes:

Offrande

je t'offrirai cette grande respiration d'ecume
au parfum des rivages
cette palpitation de I'air
ä la peau des nuages
ce cri d'allegresse
au brouillard des oiseaux
et le grand chant d'amour
a la päleur du jour.

Son epouse Jacqueline est, eile aussi artiste, au talent de plus en plus
reconnu dont voici l'une des ceuvres. Elle aime ä travailler les jaunes et
les ors qui donnent un sentiment de vie ä ses toiles. Je les remercie tres
sincerement de nous avoir prete ces deux joyaux pour agrementer TAG.
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Je ne voudrais pas terminer sans rappeler les liens etroits qui unissent
le Jura et Neuchätel. Iis sont meme parfois inextricables. J'en voudrai
pour preuve les deux dernieres anthologies de litterature, 1'une jurassien-
ne et l'autre neuchäteloise. Sur les dix-sept ecrivains jurassiens cites
dans la premiere, cinq se retrouvent dans la seconde: Pierre Chappuis -
Hughes Richard - Roger-Louis Junod - Jean-Pierre Monnier et Bernard
Liegme. Et je suis sure que les exemples, dans d'autres domaines, sont
foison.

Avant de ceder la parole au representant du DIPAC, M. Claude-Henri
Schaller, permettez-moi, au nom de la SJE, de remercier la ville de
Neuchätel qui met ä notre disposition les arrangements floraux, le Conseil
d'Etat qui nous offre l'aperitif, l'Office du tourisme les depliants que
vous avez trouves ä vos places ainsi que le comite de la section de NE,
les secretaires de Porrentruy (Mmes Bedat et Lachat). Merci aussi au
president central, M. Claude Juillerat, et au secretaire general, M. Michel
Hänggi de la confiance qu'ils m'ont temoignee et de s'etre deplaces,
debut avril, ä Neuchätel pour nous encourager.

M. Jean-Pierre Jelmini n'arrivera que vers 11 h 30. Je vous le presen-
terai brievement ä ce moment-lä.

Merci.

ALLOCUTION DE M. CLAUDE-HENRI SCHALLER
secretaire general du Departement de I'instruction publique

et des affaires culturelles

Au nom du Conseil d'Etat, je vous souhaite une cordiale bienvenue
dans la Republique et Canton de Neuchätel.

Le Conseil d'Etat a ete tres sensible ä la tenue de votre Assemblee en
terre neuchäteloise. Malheureusement, les membres du Gouvernement
n'ont pas pu se liberer de leurs obligations pour assister ä votre Assemblee

generale. Mais soyez certains qu'ils sont en pensee avec vous en ce
moment.

Oui, les Neuchätelois sont fiers de vous accueillir. Non seulement en
raison des liens qui unissent le Jura historique et leur region. Mais encore

parce que nos coins de pays forment une communaute de vie et de
destin, qui est appelee ä se renforcer par des projets communs. Par
exemple, dans le domaine de la formation des enseignants. Je pense ä la
Haute Ecole Pedagogique BEJUNE.
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Et bientöt, par la mise en reseau de nos hautes ecoles, au sein d'une
seule et unique entite, integree ä la Haute Ecole Specialisee de Suisse
Occidentale. Ceci sans oublier l'Expo.02!

La competitivite economique de la Suisse n'est plus ce qu'elle etait, ä

en croire les derniers rapports du Secretariat d'Etat ä l'economie et de

l'Organisation de Cooperation et de Developpement economique. Le
marche, ä lui seul, semble resumer le monde et faqonner notre quotidien.
A tel point que les «Peer Review», le «Bench Marking», le «Consulting»,

les «Business Plans» - et j'en passe! - font partie de notre voca-
bulaire courant.

Nos societes sont parfois deboussolees, face aux defis d'un monde
qui semble leur echapper, qui tourne de plus en plus en vite. Un monde
qui leur parait - qui nous parait - de plus en plus petit. «Les dures ne-
cessites economiques nous assiegent, nous pressent et nous harcelent.

C'est le moment de serrer les rangs.»
Tel est Pappel que lance aux Jurassiens Paul Otto Bessire, en 1935,

dans la preface de son Histoire du Jura Bernois. Un appel qui garde tou-
te son actualite et qui pourrait aujourd'hui etre lance ä tous les Suisses,
Expo.02 oblige!

Chaque exposition nationale n'est-elle pas toujours le reffet des pro-
blemes et des doutes, mais aussi des reflexions, des visions et des es-

'poirs d'une epoque? L'Expo.02 echapperait-elle ä cette regle?
«Serrer les rangs!», c'est aussi avoir le courage et l'audace de publier

les poemes, les decouvertes scientifiques, les reves les plus fous des
artistes et des intellectuels d'une region qui peut paraitre petite, ä l'echelle
d'aujourd'hui. De maintenir, malgre la concurrence acharnee des plus
grands, malgre la globalisation, un savoir humaniste et de l'enraciner au
sein de la population. C'est la vocation de la Societe jurassienne d'Emu-
lation, depuis sa fondation. «Serrer les rangs», c'est trouver l'energie de
diffuser la connaissance, pour la faire rayonner, pour la faire partager, en
faire l'objet d'un dialogue. «Serrer les rangs», c'est enfin reunir, ras-
sembler une communaute eparpillee aux quatre coins de la Suisse. Car
les Jurassiens, ä leur maniere, forment une diaspora.

La Societe jurassienne d'Emulation, ä travers ses sections, contribue ä

maintenir et ä faire vivre un magnifique reseau. A travers la Suisse. A
travers les generations. J'en veux pour preuve ces rangees d'Actes que
me montrait mon pere et qu'il tenait lui-meme de son pere et de son
grand-pere. Et aujourd'hui, je perpetue cette tradition. Dans le meme
esprit.

Monsieur le President, Mesdames, Messieurs, la globalisation ne
constitue certainement qu'un episode de l'histoire. Je suis convaincu que
nos communautes auront toujours plus besoin d'humanisme pour trouver

la force de relever les defis de demain. Nous aurons toujours besoin
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d'un humanisme, ä l'image de celui que cultive la Societe jurassienne
d'Emulation, au service de la connaissance.

Vous poursuivez ce but et nous vous disons notre gratitude.
Au nom du Conseil d'Etat, je vous souhaite plein succes pour votre

avenir et vos projets futurs.
En esperant que vous garderez un magnifique souvenir de cette

Assemble generale ä Neuchätel. Et de votre visite ä l'Expo.02.
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2. RAPPORTS D'ACTIVITES

A) SECRETARIAT

Non-emulateur en septembre, Secretaire general en octobre, me voilä
amene, six mois ä peine apres mon entree en fonction, ä me lancer dans

un rapport d'activites... Täche ardue, vous en conviendrez, alors que me
manquent et l'objectivite, qui na!t de la parfaite connaissance du fonc-
tionnement de la Societe et des dossiers dont celle-ci s'occupe, et le re-

,cul necessaires lorsque Ton ambitionne de faire le bilan d'une annee de
travail.

Permettez-moi done, ä Tencontre de tous les usages sans doute, de
l'habitude sans doute aussi, de faire de mon rapport l'etat des lieux d'un
chantier, d'une reflexion en cours, d'une impulsion ä peine donnee, et de

vous soumettre quelques suggestions qui n'engagent que moi, meme si
celles-ci me semblent rejoindre les vues de l'actuel Comite directeur.

Trois mots suffisent pour definir le regard tout neuf que je pose sur la
Societe jurassienne d'Emulation: rassure, confiant, enthousiaste.

Rassure tout d'abord par la vitalite d'une societe plus que centenaire
certes, mais profondement ancree dans les realites culturelles d'aujour-
d'hui. En cette periode oü certains d'entre nous delaisseront pour un
temps peut-etre la culture pour le ballon rond, j'ose ici une digression
metaphorique et footballistique, meme si je n'ignore pas qu'il est tradi-
tionnellement tres audacieux, voire cavalier, d'associer le sport ä la
culture... Le club de Turin, la Juventus, possede de longue date le surnom
de «Vieille Dame». Raillee ä travers toute la Botte, on la croit moribon-
de, depositaire d'une philosophie de jeu eculee, depassee. Annoncee pe-
riodiquement ä l'agonie, elle renait pourtant sans cesse et est ä nouveau,
depuis un mois, le fleuron du football transalpin. Comme elle, plus toute
jeune, souvent montree du doigt, la Societe jurassienne d'Emulation ne
ressemble en rien ä l'image de vieille dame qu'on lui attribue parfois.
Six mois ont suffi pour me convaincre que la vieille dame se portait
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bien. L'energie qui anime le Comite directeur, son souci d'ouverture et
dechangement, dont ma presence semble etre 1'illustration, son attention

permanente pour readapter la Societe aux exigences d'un monde
sans cesse en mouvement, la vitalite des differents Cercles et des
Sections, me prouvent que la Societe jurassienne d'Emulation est une societe

consciente de ses devoirs ä l'egard du patrimoine et de la culture
jurassienne. La vieille dame n'a pas encore besoin de canne, rassurez-
vous!

Rassure, disais-je, mais aussi confiant et enthousiaste ä l'idee de me-
ner ä bien les nombreux projets qui attendent le Comite directeur dans
les mois ä venir, ä l'idee de participer ä cet elan qui nous anime tous et
qui nous est si eher. «Tous les jours, quand je me couche, je me prepare
ä mon enthousiasme du lendemain» disait Paul-Emile Victor. Ce sont
ces mots que je retiens lorsque je me projette dans l'avenir de notre
Societe.

Et l'avenir, me direz-vous?
Differentes pistes devront etre envisagees. La Societe jurassienne

d'Emulation devra travailler sur son image et son corollaire, le recrute-
ment..Cette täche, nous en sommes tous responsables. Et lorsque chacun
d'entre nous aura pris le temps et la peine de s'approcher d'une seule

personne, une fois par annee, et de lui expliquer le travail reel de 1'Emulation

et les buts qu'elle vise, alors peut-etre pourrons-nous dire, comme
Jacques Prevert: «Ne dites pas non, vous avez souri...». Dans le meme
ordre d'idee, il me semble que la creation de nouveaux Cercles - je pen-
se particulierement ä un Cercle de Litterature et un Cercle d'Arts - se-
raient ä meme de federer de nouvelles forces vives et de nouvelles
envies.

La Societe devra egalement ceuvrer ä la recherche de nouveaux
talents. En ce sens, les recents contacts que j'ai eus avec la CELJ
(Commission d'Encouragement aux Lettres Jurassiennes) marquent les debuts
d'un nouveau partenariat qui relancera le Prix de 1'Emulation. Le projet
de lancement d'une collection litteraire pour jeunes ecrivains pourrait en
outre permettre ä 1'Emulation de jouer pleinement son role de catalyseur
culturel. L'encouragement ä la creation, qui passe par le risque d'editer
des plumes en devenir, pourrait apporter ä 1'Emulation un souffle de
fraicheur benefique.

Enfin, la Societe jurassienne d'Emulation devra renforcer son assise

aupres des autorites politiques, assise devenue plus lache au fil des an-
nees. Le role que la Societe a joue et qu'elle continue ä jouer dans le do-
maine culturel ou celui de l'edition doivent obtenir une reconnaissance
d'un Etat qui a fait de la culture un des points forts du projet «Jura, pays
ouvert». Une societe telle que la notre qui ne serait plus un partenaire
culturel d'envergure pourrait peut-etre envisager une «seconde vie»; les
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artistes et chercheurs qu'elle soutient, ne pourraient, eux, pas se passer
d'un tel soutien.

Voilä le bilan d'un semestre d'activites: bilan enthousiaste, optimiste
et projete vers l'avenir. Et, comme Jean Renoir lorsqu'il avait tourne une
scene qui le satisfaisait, je terminerai en disant: «Ah, mes enfants! C'e-
tait epatant, allez, on la refait, rien que pour le plaisir!»

Je ne terminerai toutefois pas sans remercier tous ceux qui m'ont aide
pendant ces quelques mois, sans remercier tous les membres du Comite
directeur qui m'ont accueilli chaleureusement et facilite la täche, sans
signaler la convivialite qui a regne lors des reunions du bureau, enfin, sans
mentionner la gentillesse des deux secretaires sans lesquelles le plaisir
eüt pu ressembler ä du travail.

Merci ä tous.

B) EDITIONS 2001

ACTES 2001

Les Actes 2001 ont, comme l'annee derniere, ete composes par l'en-
treprise de microedition Demotec SA de Porrentruy; 2000 exemplaires
de serie et 60 de luxe numerates ont ete tires sur les presses de l'impri-
merie Roos ä Cremines. Cette annee, la vouivre est paree d'une robe
orangee. Le volume compte 355 pages foliotees et 23 pages de publicite.

La partie redactionnelle se compose de 14 articles qui couvrent comme

par le passe les domaines les plus varies des sciences, des arts, des
lettres et de Thistoire.

Les biologistes decouvriront avec interet deux contributions qui ont
trait ä TAfrique. La premiere, sous la plume du professeur Andre Aesch-
limann, retrace 1'evolution du Centre suisse de recherches scientifiques
en Cote d'Ivoire ä l'occasion du 50e anniversaire de sa fondation. Dans
la seconde, le professeur Andre Rougemont presente le programme et
les succes obtenus dans lutte contre la «cecite des rivieres», maladie pa-

356



rasitaire repandue en Afrique de l'Ouest. Toujours dans le domaine des
sciences, on releve deux articles qui ne manqueront pas d'interesser les
amateurs de champignons. Daniel Job nous parle de 1'utilisation des

champignons ä des fins culturelles ou therapeutiques au cours des temps,
tel l'amadou utilise pour allumer le feu, cauteriser les blessures ou com-
me objet rituel. Franqois Frelechoux, mycologue amateur, nous gratifie
d'une etude ayant trait ä l'ecologie des champignons dans le paysage
jurassien.

Dans le domaine des arts, un large public sera certainement seduit par
la presentation de trente sculptures recentes en terre jurassienne sous
l'ceil sensible et avise de la photographe franc-montagnarde Fabienne
Jobin Steiner.

La rubrique consacree ä la litterature fait la part belle aux femmes et
aux hommes de lettres avec un recueil d'une quinzaine de poemes de
Bernard Chapuis, la presentation par Andre Wyss d'un poete oublie de

L'Anthologie de la litterature jurassienne, Charles Racine, le discours
caustique et futuriste prononce par Bernard Comment lors de 1'inauguration

des nouvelles installations de la Bibliotheque nationale suisse, et
une petite etude linguistique qui revele que Jean-Henry Jaquerez, dans
son journal du XVIIIe siecle, s'est largement inspire des vers de Boileau.

Les Actes 2001 accordent aussi une place importante ä l'histoire. On
y trouve tout d'abord le compte rendu du Colloque d'histoire organise
dans le cadre des festivites de reouverture de 1'Hotel de la Gare eher ä

Gilberte de Courgenay. Pierre-Yves Donze nous propose ensuite une
etude qui a trait ä une nouvelle approche de la gestion et de la medicali-
sation de l'höpital de Porrentruy entre 1870 et 1940. Enfin, John Vuil-
laume retrace le contexte industriel et politique qui a prevalu lors de

1'implantation et du developpement du tour automatique en ville de

Moutier, ceci dans le cadre de la creation du Musee du tour automatique
en cite prevotoise.

Enfin, comme par le passe, chaque emulateur pourra prendre connais-
sance des rapports de nos presidents de sections et de cercles, autant de

pierres apportees ä l'edifice de l'Emulation.

EDITIONS 2001

L'annee editoriale 2001 a ete marquee par la sortie de deux ouvrages.
Le premier est l'oeuvre d'un membre d'honneur de l'Emulation, Jean-
Louis Rais, qui nous a gratifies d'une etude fort interessante sur les rues
de Delemont, publiee dans la Collection L'ceil et lci memoire. Cet ouvra-
ge, tire ä 1000 exemplaires, a ete un tel succes de librairie qu'il a ete
epuise en deux mois. Reedite ä 700 exemplaires, il nous en reste actuel-
lement un peu plus d'une centaine.
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L'annee derniere, je vous avais raconte comment, lors d'une
rencontre avec Pierre Marquis dans son atelier ä Courrendlin, avait germe
1'idee d'une nouvelle collection de l'Emulation. Baptisee Le champ des

signes, cette collection a pour objectif de donner la parole aux femmes
et hommes de lettres, et aux artistes. Le but n'est pas de se contenter
d'illustrer par le dessin, l'aquarelle, 1'huile, la peinture acrylique ou la
Photographie des textes litteraires, mais de favoriser la synergie entre
lettres et art, de donner une impulsion ä la creation. Le premier ouvrage,
ayant pour titre Quelques fourmis sur la page, presente des apostilles
d'Alexandre Voisard agrementees de fort belles aquarelles de Pierre
Marquis, coloriste reconnu. L'edition de luxe se compose des 20
aquarelles originales reproduites dans l'ouvrage et d'un exemplaire numerate
et parafe par les artistes. Une exposition des Oeuvres originales a ete or-
ganisee au College Stockmar ä Porrentruy et, ä ce jour, il ne reste plus
qu'un seul exemplaire de luxe. Avis aux amateurs!

Et pour 2002, me direz-vous... Les projets ne manquent pas. Je ne

peux que vous recommander le huitieme volume de la Collection VArt
en ceuvres realise dans le cadre de l'exposition organisee par ARCOS ä

Saint-Ursanne en ete 2002. Cet ouvrage consacre au peintre Pierre Marquis

va sortir de presse dans le courant du mois de juin. II comprend une
Preface d'Alexandre Voisard et une etude critique de l'ceuvre de l'artiste
redigee par Valentine Reymond, conservatrice du musee des Arts ä

Moutier. L'ouvrage comprend une centaine d'oeuvres en couleur de Pierre

Marquis.
Un autre projet est prevu pour cet automne. Le deuxieme volume de

la collection Le champ des signes donnera la parole au photographe
Jacques Belat et ä l'ecrivain Daniel de Roulet, deux artistes qu'il n'est plus
necessaire de presenter, tant leur parcours a ete jalonne de succes.

Pour clore, le responsable adresse ses remerciements sinceres ä Mmcs

Bedat et Lachat pour leur disponibilite et la qualite de leurs services, et
amicaux aux membres de la commission des editions, presidee par notre
ami Philippe Wicht, pour leur precieuse collaboration et leurs conseils
judicieux.
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C) CERCLE D'ETUDES HISTORIQUES

Claude Hquseij

Responsable du CEH 3
Depuis l'assemblee generale du 21 avril 2001 ä Moutier, le Cercle

d'Etudes Historiques (CEH) a realise les activites et travaux suivants.

Lettres d'information

Deux numeros ont paru au cours de cette annee, dont la Lettre speciale
(N° 25) consacree ä l'histoire des femmes dans le Jura, qui a ete

presentee par le CEH lors du Salon des regions du livre qui se tenait ä Por-
rentruy. Rassemblant plus d'une dizaine de textes inedits pour un volume

total d'environ 150 pages, cette Lettre prefacee par l'historienne
franqaise Michelle Perrot, specialiste de l'histoire des femmes, a rencontre

un franc succes, suscite de nombreux echos dans la presse, et fera
date parmi les publications du CEH. Sa preparation a occupe les
membres du Bureau durant tout le premier semestre 2001. En decembre,
une Lettre numero 26 est parue, consacree essentiellement au theme de
l'histoire de l'edition.

Rencontres de Neuchätel

Ces rencontres ont ete delocalisees ä Porrentruy et elles ont connu un
franc succes, puisqu'une cinquantaine de personnes ont pu assister le
12 decembre ä une excellente presentation, par Clement Crevoisier, de

son memoire de licence consacre ä «Pierre-Franqois Paris, factotum des

Princes». L'experience realisee ä Porrentruy se poursuivra certainement

pour les prochaines editions de ces Rencontres.
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Cahiers d'etudes historiques

Deux projets de publication sont actuellement en cours, l'un portant
sur le memoire de Jean-Luc Wermeille consacre ä une micro-histoire
sociale de la population de Saignelegier, 1'autre touchant les recherches
de Michel Hof sur l'abbe de Raze, ambassadeur des princes-eveques ä

Paris.

Table des «Actes» de la SJE

Un calendrier de publication a ete etabli conjointement par Francois
Kohler, responsable de la realisation materielle du volume, et le Comite
directeur de la Societe jurassienne d'Emulation. La sortie sur papier de
cette Table des Actes est agendee ä l'automne 2002.

Concours culturel de I'Assemblee interjurassienne

Le CEH a participe au concours culturel interjurassien en faisant va-
loir son activite editoriale et les animations culturelles qu'il propose
dans le domaine historique, tant pour le canton du Jura que pour le Jura
bernois. Sa candidature n'a pas ete retenue, mais d'autres tentatives
pourront certainement se faire ä l'avenir...

Preparation d'un colloque d'importance nationale

En collaboration avec la section de Porrentruy de la SJE, le CEH tra-
vaille depuis l'automne 2001 ä la mise sur pied d'un colloque d'histoire
sur le theme: «Les refugies en Suisse durant la Seconde Guerre mondia-
le, perspectives regionales», qui se tiendra le 25 mai 2002 ä Porrentruy.
Six historiens - dont l'ex-president de la Commission Independante
d'Experts Suisse-Seconde Guerre mondiale M. Jean-Francois Bergier,
participeront ä ce colloque qui a recu le soutien de la Republique et Canton

du Jura ainsi que de la Societe d'histoire de la Suisse romande. Un
debat general anime par 1'historien Francois Wisard ponctuera cette
rencontre importante dont nous reparlerons dans le prochain rapport.

Assemblee generale du 9 mars 2002 ä Saignelegier

L'assemblee generale de cette annee a notamment permis aux mem-
bres du CEH d'adopter une resolution demandant ä la Bibliotheque
cantonale jurassienne d'accelerer la mise ä jour de la Bibliographie
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jurasslenne et de s'ouvrir aux reseaux electroniques bälois et bernois des

bibliotheques. Au cours de la partie scientifique, l'historien et journalis-
te David Joly a presente les resultats de son memoire de licence traitant,
ä partir des sources du Departement militaire federal, des differents pro-
jets d'installation de places d'armes dans les Franches-Montagnes du-
rant la seconde moitie du XXC siecle. Cette conference organisee au
Cafe du Soleil a reuni une soixantaine de personnes et suscite un debat
anime, au cours duquel on a pu constater une fois de plus que tout
dialogue entre la memoire des temoignages et l'histoire est enrichissant
pour la connaissance d'un sujet contemporain et controversy D'autres
etudes completeront certainement dans un proche avenir les premiers
resultats presentes par David Joly sur ce sujet passionnant.

Activities scientifiques

Le 23 mars 2001, le CES s'est retrouve ä Moutier pour ecouter Andre
Rougemont, enfant du meme lieu, devenu professeur de sante publique ä

la Faculte de Medecine de Geneve. Actuellement, il dirige le Departement

de Sante et Medecine Communautaire de la meme faculte. Suite ä

ses travaux sur le terrain, il presente: Programme de lutte contre la « Ce-
cite des rivieres» en Afrique occidentale, exemple de cooperation
internationale dans le domaine de la sante.

II s'agit d'une maladie parasitaire transmise par la piqüre d'un mou-
cheron appele Simulie que l'on rencontre le long des cours d'eau. Le
parasite peut atteindre les yeux et provoquer une cecite. Operations
insecticides, apparition d'un medicament, programme ä visee ecosanitai-
re global, (voir publication dans les Actes 2001).

D) CERCLE D'ETUDES SCIENTIFIQUES
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Excursion avec la Societe d'Histoire Naturelle du Pays de Montbe-
liard (SHNPM) le 24 juin ä la Reserve naturelle de Plain de Saigne et ä

la gorge superieure du Tabeillon. Jean-Claude Bouvier y presenta les
aspects geomorphologiques (relief, geologie de base, hydrographie) et
Jean-Claude Vadam, vice-president de la dite societe, se concentra sur la
vegetation de la tourbiere et de la gorge. Des donnees recentes meri-
taient d'etre illustrees sur le terrain:

• le polje structural de Plain de Saigne dans un ensemble de vallees
seches de morphologies variees. Effets de la trombe d'eau du 13 juin
2000;

• les vestiges d'un moulin dans un emposieu et les circulations souter-
raines vers le Doubs et la Some, les bizarreries du Tabeillon;

• les differents groupements de vegetaux; helophytes, betulaie, haut-
marais, pessiere, bas-marais..., la diversite muscinale dans la gorge du
Tabeillon;

• effets des travaux de rehabilitation realises en 1994-95: etang,
mares, fosses pour ameliorer l'hydratation de la tourbiere.

Conference le 14 septembre ä TAula du College de Delemont. Suite
au colloque 2000 sur les champignons, Heinz Surbeck, Dr es sciences,
physicien ä TOffice federal de la sante, presente: Champignons radioac-
'tifs; temoins d'un äge nucleaire. Les retombees des annees 1960 (essais
nucleaires dans l'atmosphere) et de Taccident de Tchernobyl en 1986
ont apporte des quantites de radionuclides artificiels dans l'Arc juras-
sien. A cause de sa longue periode de 30 ans et de son comportement
chimique proche du potassium, c'est surtout le cesium 137 qu'on peut
detecter dans certains champignons. Les radionucleides naturels souvent
negliges dans les discussions, ouvrent la fenetre temporelle jusqu'ä la
derniere glaciation.

Le Cercle d'Archeologie et le CES ont decide de collaborer dans Tor-
ganisation d'un «Colloque commun sur la climatologie», en automne
2001.

Le 2 novembre ä Courgenay, Michel Magny, chercheur au CNRS ä

Besan§on, presenta: L'histoire du climat depuis 15000 ans archivee
dans les lacs du Jura et du Plateau suisse. Une mise en perspective des

questions actuelles relatives au climat. (Voir rapport du Cercle
d'Archeologie).

Le 24 novembre ä Paula du College ä Delemont, suite du colloque:
Les glaciers et leurs fluctuations, temoins de revolution des climats an-
ciens, par le professeur Michel Monbaron, membre du comite de notre
Cercle, geologue, enseignant la geomorphologie ä 1'Institut de Geographie

de l'Universite de Fribourg.
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Durant toute la periode du quaternaire, les glaciers des Alpes ont
enormement fluctue, enregistrant des avancees spectaculaires suivies de
retraits non moins impressionnants. Sur la base de temoins geologiques,
geomorphologiques, archeologiques, historiques, etc., le Conferencier
analysa ces allees et venues, chercha ä les situer chronologiquement
pour les placer dans une perspective devolution du climat durant le
quaternaire.

Rechauffement climatique: changement de I'environnement alpin au
XXIe siecle, par le professeur Martin Beniston, climatologue de reputation

internationale, directeur de l'Institut de Geographie de l'Universite
de Fribourg.

Des techniques de simulation du climat permettent aujourd'hui d'affi-
ner les previsions du rechauffement global pour des petites entites geo-
graphiques, comme par exemple le domaine alpin. Ainsi, il est possible
d'evaluer la sensibilite du climat regional par rapport au rechauffement
planetaire en cours et ä venir. Les precipitations pourraient etre plus
abondantes en hiver, mais en nette regression en ete. Par ailleurs, les
extremes climatiques (tempetes, pluies, grele, etc.) connaitront probable-
ment une augmentation de leur frequence et de leur intensite.

Le 21 decembre ä l'Aula du College de Delemont: L'accroissement
des taux atmospheriques de gaz carbonique: le rechauffement global du
climat et les recifs corcilliens. Monsieur Droxler est un enfant de la Ci-
bourg. II a obtenu son diplöme de geologue ä l'Universite de Neuchätel.
Depuis une quinzaine d'annees, il travaille au Departement des Sciences
de la terre ä l'Universite Rice d'Houston, Texas, USA.

Les recifs coralliens modernes ont ete assaillis sur plusieurs fronts
durant les derniers 20 ans. Le gaz carbonique atmospherique a augmente
tres rapidement durant moins de deux siecles avec une amplitude egale ä

l'accroissement de plus du double de celui du dernier maximum glaciai-
re (10000 ans). Actuellement, la concentration du gaz carbonique a at-
teint des valeurs jamais rencontrees dans les periodes chaudes des quatre
derniers cycles climatiques glaciaires. La chimie des eaux oceaniques de
surface va etre modifiee par ces hautes teneurs et la calcification des co-
raux va decroitre. Grande menace sur les recifs coralliens!

Administration

Les 25 membres presents ä l'assemblee generale deciderent de verser
une cotisation encaissable tous les trois ans, pour reconstituer un fonds
de reserve et mieux assurer 1'information. L'edition des Annales des
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sciences naturelles en Pays jurassien a remporte un reel succes et est
epuisee; le tirage de la prochaine edition sera double. Nos relations avec
L'Academie Suisse des Sciences naturelles s'organisent: nous recevons
une information importante et nous participons ä diverses consultations
d'interet national.

Le comite du cercle s'est reuni 5 fois pour preparer les differentes ac-
tivites de 1'annee 2001 qui a ete riche en evenements.

Activites proposees aux membres

La premiere sortie a conduit une vingtaine de membres ä Zoug dans
deux minibus. Le matin, Mme Irmgard Bauer, archeologue et conservatri-
ce, nous a presente son magnifique musee. Outre de riches collections
tres bien mises en valeur, nous avons visite les jardins de plantes
prehistoriques et les ateliers d'experimentations. Deux objets ont parti-
culierement attire notre attention: une hache de 1,20 m de long, de Cor-
taillod, datant de 4300 ans av. J.-C., en bois de frene avec un placage de
bouleau en forme de losange sur le manche, et aussi une semeile faite de

mousse, avec encore la trace des orteils et du talon, datant de 3000 ans
av J.-C. L'apres-midi, nous etions accompagnes de M. Stefan Hochuli,
archeologue cantonal. Nous sommes alles ä Baar oü se trouvent de nom-
breux sites du neolithique, du bronze, du Hallstatt et du romain. Ensuite,
nos avons fait une ballade sur le site de Baarburg qui a connu 7 periodes
d'occupation, dont celle d'un prince du Hallstatt.

E) CERCLE D'ARCHEOLOGIE

Raymonde GAUME

Presidente du CA

364



Le 25 aoüt, une journee tres sympathique nous attendait ä Gletterens.
Plus de 20 personnes se sont retrouvees pour une instructive visite du
village lacustre reconstruit grandeur nature. Apres avoir assiste ä des
demonstrations de feu, nous avons fabrique des cordelettes et nous avons
prepare notre repas ä la mode neolithique: potages ä l'orge et aux len-
tilles, lapin et poisson grilles sur la braise, galettes, fromage frais et millet

aux fruits et au miel. L'apres-midi etait reserve ä la fabrication d'ob-
jets: pendentif en ecorce de peuplier, couteau emmanche, poingon ou
aiguille en os. Tout le monde a fagonne, taille, poli, poli et encore poli, ce
fut un reel plaisir.

2001, 10 ans d'existence pour le cercle archeo, nous devions absolu-
ment feter cela! Le directeur du festival de films de Nyon, M. Christophe

Goumand archeologue, a ete d'accord de nous preter les films
primes lors de la derniere edition du printemps 2001. Le samedi 6 octobre,
nous avons done organise un mini festival de films archeologiques dans
la salle du Noirmont. Entre 30 et 50 personnes ont suivi ces merveilleu-
ses productions, parfois tres emouvantes, et toutes de grande qualite. La
commune du Noirmont, representee par son maire, nous a offert un aperitif

bien garni.

Pour la soiree de la Saint-Martin, nous avions uni nos efforts avec le
cercle scientifique pour presenter des conferences sur le climat d'hier,
d'aujourd'hui et de demain. Nous avons inaugure la serie avec une
conference de M. Michel Magny, chercheur au CNRS et directeur-
adjoint du laboratoire de Chrono-Ecologie de Besangon, ayant pour
titre: «L'histoire du climat depuis 15000 ans archivee dans les lacs du
Jura et du Plateau suisse. Une mise en perspective des questions ac-
tuelles relatives au climat.» Les 80 personnes presentes ont suivi avec
grand interet cette conference presentee avec beaucoup de maitrise. Les
fouilles effectuees depuis plusieurs decennies en bordure des lacs ont
permis de preciser dans quel environnement avaient vecu nos ancetres et
ont conduit ä determiner les oscillations du climat, ce qui ouvre les
debats relatifs au rechauffement du climat actuel.

Groupe du Fer

Cette annee, le groupe du fer, reuni en assemblee generale, a etabli
des Statuts qui lui permettront de mieux gerer les differents projets en
cours. Un comite a ete nomme, ainsi que des verificateurs des comptes,
mais le groupe reste une emanation du cercle d'archeologie.
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Les projets sont les suivants:

- Fouilie d'un bas fourneau par les membres, ä Lajoux, en accord
avec l'Office du patrimoine historique.

- Redaction d'une publication sur les experimentations des meules ä

charbon de Lajoux et des bas fourneaux aux Lavoirs et ä l'Ecomu-
see d'Alsace.

- Prospection dans le terrain

- Excursion au Tessin en 2001 et en Toscane en 2002

Assemblee generale

Elle a eu lieu ä Vieques le 15 mars 2002. Elle a rassemble 25 per-
sonnes, ensuite 10 personnes nous ont rejoints pour la conference.

Nous avions convie M. Michel Fuchs, President de 1'association pour
les recherches romaines en Suisse, pour nous parier de «La peinture murale

romaine en Suisse: du fragmentaire au decor interieur d'une villa».
Ce grand specialiste a etabli des comparatifs entre les decors de Pompei
et Herculanum, ceux d'Avenches, Vallon et Dietikon, ainsi que ceux de

Vieques et Buix. II a fait une presentation chronologique de revolution
des peintures dans le monde romain, illustree de magnifiques diapositives.

Publications

En mars 2002, le CAJ 12 est sorti de presse, ayant pour titre Repertoire
archeologique du canton du Jura, du Ier siecle av. J.-C. au VIIIe siecle

ap. J.-C. II a ete redige par M. Jean-Daniel Demarez, archeologue ratta-
che ä la section archeologique du canton du Jura.

Activites 2002

- Sortie de 1'Ascension, du 9 au 11 mai: 3 jours en Bourgogne, de

l'abbaye de Saint-Germain ä l'abbaye de Vezelay, en passant par
Fontenoy, Saint-Fargeau, le chantier medieval de Guedelon et les

grottes d'Arcy.
- Le 24 aout, excursion dans la region bäloise avec visite de l'expo-

sition celtique au musee historique.
- 7 et 8 septembre, dans le cadre des journees du patrimoine, presentation

des metiers lies au patrimoine ä Delemont, Porrentruy et Lo-
veresse.

- 25 octobre, conference et souper de la Saint-Martin.
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Pour terminer ce rapport, je me dois de remercier les membres du co-
mite du cercle d'archeologie. En effet, leur motivation est toujours bien
presente et c'est un reel plaisir de diriger les debats et d'organiser les ac-
tivites de notre cercle.

F) CERCLE DE MATHEMATIQUES ET DE PHYSIQUE

Le comite du Cercle s'est reuni le mardi 25 septembre ä Delemont
afin de preparer la 5C Assemblee generale et de regier les derniers details
relatifs aux conferences qui ont eu lieu au Musee Jurassien des sciences
naturelles, ä Porrentruy, le 17 novembre 2001. Cette annee etait une an-
nee d'elections, et le comite a ete reconduit en bloc. Mais il s'est enrichi
par Tarrivee d'un nouveau membre: il s'agit de Monsieur Raphael
Mceckli, jeune docteur en physique, originaire de Porrentruy et etabli
dans la region lausannoise. Nous nous rejouissons d'ores et dejä de sa

presence parmi nous et lui souhaitons une cordiale bienvenue.
Une fois la partie administrative terminee, le public, compose d'une

quarantaine de personnes, a eu le plaisir d'assister ä deux conferences
dont les themes etaient independants (contrairement aux annees prece-
dentes).

Le premier expose etait presente par le professeur B. Kaup, de 1'Uni-
versite de Fribourg, et etait consacre ä une introduction mathematique
au chaos. Sans entrer dans les details techniques, precisons que cela
consiste, par exemple, ä etudier des modeles simplifies de phenomenes
naturels dont il est impossible de prevoir 1'evolution temporelle avec
une precision satisfaisante. Un exemple typique est fourni par la meteo-
rologie. En utilisant des modeles simples judicieusement choisis et
quelques animations sur ordinateur, le Conferencier a su nous faire com-
prendre ce qu'est un systeme chaotique au sens mathematique du terme.
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La seconde conference etait donnee par le nouveau membre du comi-
te, Monsieur Raphael Moeckli. II a choisi de nous parier du sujet de sa
these de doctorat: l'imagerie medicale appliquee ä la mammographie.
En resume, l'expose etait divise en trois parties. La premiere etait consa-
cree ä des rappels sur la production de rayons X et sur leur interaction
avec la matiere. Dans la deuxieme, le jeune docteur nous a decrit la pro-
blematique liee ä la mammographie, ä savoir: detecter des microcalcifi-
cations (qui temoignent de la presence de cellules cancereuses) en utili-
sant des doses de rayonnement les plus petites possibles. Enfin, la der-
niere partie portait sur les resultats qu'il a obtenus et sur les perspectives
d'utilisations cliniques de ceux-ci.

Comme le veut notre tradition, le Cercle a offert 1'aperitif aux per-
sonnes presentes ä 1'issue des conferences; cela leur a permis de clore
un apres-midi enrichissant dans une atmosphere agreablement detendue.

Le secretaire: Paul Jolissaint

G) CERCLE DE PATOIS

Jean-Marie MOINE

Responsable du Cercle d'etude du patois py;':|

Rappeions que des l'annonce de la creation officielle du Voiy'in, les
membres du Cercle d'etude du patois ont decide de tenir chaque annee
non pas trois, mais quatre seances de travail. En principe, ces seances
ont lieu ä tour de role dans une localite de Tun des trois districts du canton

du Jura. Nous esperons ainsi faire connaitre, mieux et partout, l'exis-
tence de notre Cercle. Lors de chacune des seances, un des membres du
Voiy'in est prie de presenter un travail personnel. Voici la liste des

seances tenues et les sujets traites:

16 juin 2001 au Restaurant Le National, ä Muriaux

Morphologie des pronoms personnels de troisieme personne (non re-
flechis)
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Christelle Godat nous presente un tres interessant travail oü eile precise

comment les pronoms devraient etre prononces (non pas, ecrits).
Elle a considere quatre categories de pronoms, ä savoir:

- les pronoms personnels en fonction de sujets;

- les pronoms personnels en fonction de complements d'objet direct;

- les pronoms personnels en fonction de complements d'objet indirect;

- les formes toniques des pronoms personnels (utilisees avec les
prepositions oü lorsque l'on veut mettre en evidence un pronom).

29 septembre 2001 au Restaurant du Soleil, ä Alle

Mme Anne-Marie Kasteler nous presente un tres beau texte patois
intitule: Queques boussees d'mes seuv'nis d'afaince (Quelques bribes de
mes souvenirs d'enfance).

II faut dire qu'Anne-Marie a passe sa jeunesse ä Alle. Elle se retrou-
vait chez eile ce jour-lä et eile puisa dans son emotion les racines pro-
fondes qui la rattachent ä son beau village ajoulot.

8 decembre 2001 au Restaurant du Jura, ä Bassecourt

Monsieur Marc Monnin a rassemble Queques p 'tets dires de tchie nös
(Quelques petits dires de chez nous). II les a patiemment recueillis pendant

de nombreuses annees et il nous en expose une partie dans son
patois de Develier.

Mme Nicole Bindy a demande ä J.-M. Moine de traduire en patois le

poeme en prose «C'etait un homme» que Johnny Cash a ecrit alors qu'il
etait en prison. Elle nous lit alors C'etait in hanne en y apportant quelques

modifications propres au patois de Vermes.
Deux surprises nous attendent lors du repas qui suivit:

- Anne-Marie Kasteler fait en patois la priere avant les repas (Prayie-
re d'vaint lai nonn, traduction patoise de J.-M. Moine);

- le patron du Restaurant du Jura nous offre le repas. II est evidem-
ment vivement remercie.

16 mars 2002 au Restaurant de la Chevauchee, ä Lajoux

Monsieur Marc Monnin nous presente une suite de ses Queques p 'tets
dires de tchie nös (Quelques petits dires de chez nous).
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Puis, Monsieur Norbert Brahier et Madame Agnes Surdez nous font
part de leurs recherches sur des noms de lieux de la commune de

Lajoux.
Indiquons aussi que le Voiy'in se doit de defendre la belle langue pa-

toise. A cet effet, J.-M. Moine lit Particle E reinvie! (De travers!) qu'il a

ecrit, et qui a paru dans YArc Hebdo du 7 mars 2002. Dans cet article,
l'auteur s'indigne du refus de 1'acceptation par le Parlement jurassien de
la motion deposee par le depute Hubert Ackermann concernant le main-
tien des panneaux patois aux entrees des villages du Jura!

La bonne humeur retrouve toutefois ses droits quand Monsieur Rene
Pierre, de Montreux-Jeune, nous apporte le patois bondjoue d'ces d'Be-
foüe (le bonjour patois de ceux de Beifort), et que Monsieur Henry
Toumier, de Besancon, vetu d'une belle blouse noire, foulard rouge et
noir autour du cou et canne ä la main, entonne lai p 'tete Suzon (la petite-
Suzon).

Ier juin 2002

Le Voiy'in a decide d'animer l'Assemblee generale de la SJE tenue ä

Neuchätel par le chant Tchaint des voiy'nous.

22 juin 2002 au Restaurant de la Fontaine ä Seieute

M. Denis Frund nous presente un deuxieme volet du programme
prepare pour etre presente dans toutes les classes primaires jurassiennes. On
y trouve surtout des mots patois relatifs aux metiers anciens et de magni-
fiques vieilles chansons en patois.

Nous signalons aussi que les membres du Cercle (les voiy'nous) n'ont
cesse de completer le «catalogue du patois», de preparer un futur nou-
veau «glossaire patois-frangais» et d'enregistrer sur cassettes des temoi-
gnages de patoisants encore vivants.

Les rapports presentes sont mis en discussion. II sont acceptes sans
autre, ä l'unanimite et par acclamations, avec remerciements ä leurs au-
teurs.
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3. FINANCES

ACTIF

Caisse
CCP
Banques

1) Fonds de placements
./. Provision pour fluctuation cours boursiers
D6biteurs 63*020.41
./. Provision pour pertes sur debiteurs 10'OOQ.QQ

Actif transitoire
Ouvrages en stock
Mobilier et machines
Fonds Rais
Fonds Bibliothöque jurassienne
Informatique

TOTAL 478*234.77 502*725.57

2001 2000

Fr. Fr.

1*369.70 1*402.65
13'618.66 6*491.56
82*052.30 57*210.85

312*086.25 312*086.25
-10*000.00 0.00

66*404.36
53*020.41 10*000.00 56*404.36
26*082.45 59'125.90

1.00 1.00
1.00 1.00
1.00 1.00
1.00 1.00
1.00 lO'OQO.OO

PASSIF

Creanciers 47*920.76 63*924.06
Passif transitoire 23*000.00 23*000.00
Provision generale 51*000.00 51*000.00
Provision Editions 219*000.00 219*000.00
Fonds :

- Xavier Kohler 15*000.00 15*000.00
- Monuments Flury 637.50 637.50
- Paul Gostely 30*000.00 30*000.00
-Archäologie 44*201.05 39*488.90
-150 öme (repertoire des actes) 25*000.00 25'000.00

Fortune au 1er janvier 35*675.11 34739.01
Resultat de l'exercice -13*199.65 22*475.46 936.10 35*675.11

478*234.77 502*725.57

1) Valeur boursiere au 31.12.01 Fr. 301*107.00
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COMPTE DE FONCTIONNEMENT "ADMINISTRATION"

2001 2000
Fr. Fr.

PRODUITS

Cotisations 68'290.30 69'167.10
Produits financiers 12'567.72 20'949.40
Produits divers 2'948.90 T984.50

TOTAL 83'806.92 92'101.00

CHARGES

Concours Emulation-Jeunesse 0.00 -14'072.60
Comptoir Delemontain 0.00 -3'220.95
Actes et tirds ä part -65'150.40 -61'937.50
Annonces dans les actes 9'200.00 9700.00
Ventes actes et tires ä part 8'053.65 -47'896.75 4'102.40 -48'135.10
Cercles d'dtudes -H'000.00 -9'000.00
Assemblee gdnerale et Conseils -11 '867.00 -7'651.25
Administration gdndrale -71797.80 -84'363.10
Frais divers -470.00 -440.00
Amortissements -6'499.00 -5'999.00

' Pertes sur ddbiteurs -1'330.40 -3'992.55
Provision pour fluctuation de cours sur titres -10'000.00 0.00

TOTAL -160'860.95 -176'874.55

RESULTAT DU COMPTE D'ADMINISTRATION
AVANT SUBVENTIONS -77'054.03 -84773.55

Subventions :

- Canton du Jura 66*400.00 66*400.00

RESULTAT DU COMPTE D'ADMINISTRATION
APRES SUBVENTIONS -10'654.03 -18'373.55
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COMPTE DE FONCTIONNEMENT "EDITIONS"

2001 2000
Fr. Fr.

2) Honoraires gestion administrative et benefice co-dditions 1*690.00 9*097.15

3) Produits (y.c. subventions) 58*502.03 79*011.80

Charges -57*737.65 -29*799.30

Amortissement informatique -5*000.00 -5*000.00

RESULTAT DES EDITIONS -2*545.62 53*309.65

2) A considbrer comme diminution des charges de l'administration generale
3) Ventes propres livres de la S.J.E

COMPTE DE FONCTIONNEMENT GLOBAL

2000
Fr.

Resultat du compte d'administration -10*654.03 -18*373.55

Resultat du compte Editions -2*545.62 53*309.65

RESULTAT GLOBAL AVANT DISSOLUTIONS
ET ATTRIBUTIONS AUX PROVISIONS -13*199.65 34*936.10

ATTRIBUTIONS
Provision generale 0.00 -17*000.00
Provision ödition 0.00 -17*000.00

RESULTAT GLOBAL DE L'EXERCICE APRES
ATTRIBUTIONS PROVISIONS -13*199.65 936.10
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RAPPORT DES VERIFICATEURS DES COMPTES

Conformement au mandat que vous nous avez confie, nous avons ve-
rife les comptes annuels 2001 prepares par le Comite directeur.

A l'issue de nos verifications, nous avons acquis la conviction:
- que les comptes annuels annexes concordent avec la comptabilite;
- que la comptabilite est regulierement tenue et les comptes annuels

regulierement etablis;
- que le bilan donne une image fidele de la fortune de 1'association

au 31 decembre 2001;
- que le compte de fonctionnement de l'exercice 2001 indique de fa-

<jon precise l'origine des ressources et l'emploi qui en a ete fait;
- que le Comite directeur a agi conformement au but statutaire, aux

decisions sociales et dans l'interet de 1'association.
En consequence, nous vous recommandons d'approuver les comptes

annuels qui vous sont presentes.

Porrentruy, le 13 mai 2002

Jean-Pierre Bechir Jean-Claude Frelechoz
Section d'Erguel Section de Tramelan

Decision:
Apres lecture du rapport des verificateurs par M. Jean-Claude Frele-

chox, I'Assemblee accepte a l'unanimite et par levee de mains les comptes
tels que presentes. Elle en donne decharge au tresorier central, au

Comite directeur et au Conseil.
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4. PRESENTATION DU BUDGET 2002

COMPTE DE FONCTIONNEMENT "ADMINISTRATION"

BUDGET COMPTES BUDGET

2002 2001 2001
Fr. Fr. Fr.

PRODUITS

Cotisations 67'000.00 68*290.30 67*000.00
Produits financiers 10'000.00 12*567.72 10*000.00
Produits divers 2*000.00 2*948.90 0.00

TOTAL 79'000.00 83*806.92 77*000.00

CHARGES

Salon du Livre 0.00 0.00 -3*000.00
Actes et tirös ä part -65*000.00 -65*150.40 -63*000.00
Annonces dans les actes 9*000.00 9*200.00 9*000.00
Ventes actes et tir6s ä part 5*000.00 8*053.65 3*000.00
Cercles d'ötudes -11*000.00 -11*000.00 -11*000.00
Assemblee g6n§rale et Conseils -10*000.00 -11*867.00 -9*000.00
Administration gdndrale -80*000.00 -71*797.80 -90*000.00
Frais divers -1*000.00 -470.00 -2*000.00
Amortissement informatique 0.00 -6*499.00 -5*000.00
Pertes sur ddbiteurs -1*000.00 -1*330.40 -3*000.00
Dissolution provision pour pertes s/debiteurs 1*000.00 0.00 3*000.00
Provision pour fluctuation de cours sur titres 0.00 -10*000.00 0.00
TOTAL -153*000.00 -160*860.95 -171*000.00

RESULTAT DU COMPTE D'ADMINISTRATION
AVANT SUBVENTIONS -74*000.00 -77*054.03 -94*000.00

Subventions :

- Canton du Jura 66*400.00 66'400.00 66*400.00

RESULTAT DU COMPTE D'ADMINISTRATION
APRES SUBVENTIONS -7"600.00 -10*654.03 -27'600.00
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COMPTE DE FONCTIONNEMENT "EDITIONS-

BUDGET COMPTES BUDGET

2002
Fr.

2001
Fr.

2001
Fr.

Honoraires gestion administrative co-editions
Produits (y.c. subventions)
Charges
Amortissement informatique

2'000.00 1'690.00 3'000.00
45'000.00 58'502.03 40'000.00

-45'000.00 -57737.65 -35'000.00
0.00 -5'000.00 -5'OOO.OQ

RESULTAT DES EDITIONS 2'OOO.OQ -2'545.62 3'OOQ.OO

COMPTE DE FONCTIONNEMENT GLOBAL

BUDGET COMPTES BUDGET

2002
Fr.

2001
Fr.

2001
Fr.

Resultat du compte d'administration

Resultat du compte Editions

RESULTAT GLOBAL AVANT DISSOLUTIONS ET
ATTRIBUTIONS AUX PROVISIONS

-7'600.00 -10'654.03 -27'600.00

2'000.00 -2'545.62 3'000.00

-5'600.00 -13'199.65 -24'600.00

DISSOLUTIONS
Provision Editions
Provision gdnörale

RESULTAT GLOBAL DE L'EXERCICE APRES
DISSOLUTIONS PROVISIONS

0.00
0.00

0.00 19'000.00
0.00 6'000.00

-5'600.00 -13'199.65 400.00

ATTRIBUTIONS
Provision gdnörale
Provision editions

RESULTAT GLOBAL DE L'EXERCICE
APRES ATTRIBUTIONS PROVISIONS

0.00
0.00

0.00
0.00

-5'600.00 -13'199.65

0.00
0.00

400.00
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Le budget ne souleve pour sa part aucune remarque et il est accepte
sans aucun commentaire.

5. MODIFICATIONS STATUTAIRES SELON
LES PROPOSITIONS DU COMITE DIRECTEUR

Lors de l'Assemblee generale du 27 avril 1991, ä Neuchätel, il avait
ete precede ä line revision statutaire qui tenait compte de revolution ac-
complie dans 1'organisation et le fonctionnement des organes de la
Societe jurassienne d'Emulation.

Comme rien n'est immuable et fige dans le roc, notre organisation
interne s'est adaptee aux necessites du moment et il s'avere necessaire, en
attendant une revision generale qui devrait tenir compte d'une definition
plus claire de nos objectifs et moyens, de mettre en conformite quelques
points de nos Statuts et nos pratiques actuelles.

Vous avez requ avec l'invitation ä l'Assemblee generale un projet de
modification des points suivants:

Art. 16 Integration du groupe Agora au sein des organes;

Art. 24 Suppression du poste statutaire de bibliothecaire-archi-
viste et fusion des charges concernant les Actes et les
Editions;
Le Bureau du Comite directeur est enfin mentionne
dans les organes;

Art. 25 Abrogation de 1'obligation d'etre de la section de Por-
rentruy pour occuper quelques charges; ce point n'est
apparu que lors de la modification statutaire du 4 avril
1909, dont Part. 15 precisait:
La Direction des affaires de la Societe appartient au
Comite central de la Societe dont le siege est ä Porren-
truy.
Ce Comite est forme d'un bureau central compose de

quatre membres choisis ä Porrentruy, auxquels sont
adjoints un delegue de chaque section, dont le choix
appartient ä celles-ci, sous reserve de ratification par
l'Assemblee generale.
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Pratiquement, rien n'impose une affiliation ä la section
de Porrentruy, au detriment d'une autre section ou d'un
cercle. De plus, il apparait judicieux d'integrer le plus
possible les emulateurs du Sud du Jura au sein des or-
ganes de l'Emulation, y compris dans des fonctions ä

responsabilites, ceci afin d'affirmer l'identite culturelle
jurassienne au sens le plus large;

Art. 27 Prevision de cas exceptionnels: le Comite directeur est
apte ä decider;

Art. 28 bis L'integration du groupe Agora, decide lors de la dernie-
re Assemblee generale, doit se concretiser dans les
Statuts, meme si son fonctionnement est encore en phase
de rodage; cet article est le corollaire de l'art. 16;

Art. 43 Mise en conformite du fonctionnement actuel; la sup¬
pression de la mention des tirages ä la suite ne correspond

pas ä leur disparition, mais ä une logique juri-
dique qui veut que de petits details d'ordre administra-
tif ou de gestion ne soient pas abordes dans une legislation

fondamentale telle que les Statuts;

Art. 48 ATTENTION: MODIFICATION DE LA PROPOSITION
Mise en conformite du fonctionnement actuel; cepen-
dant, pour respecter les DEUX conventions qui nous
lient ä l'Etat Jurassien, il nous est propose la redaction
amendee suivante:
La bibliotheque de la SJE est deposee aupres de la
Bibliotheque cantonale jurassienne; les archives de la
SJE sont deposees aupres des Archives cantonales ju-
rassiennes;
Le Fonds Sud est depose aupres de Memoires d'Ici, ä
Saint-Imier;

Art. 40 et 50 Abroges parce que caducs.

Nous remercions les emulateurs presents de faire confiance au Comite
directeur et au Conseil qui vous demandent d'accepter les modifications

statutaires telles que ci-dessus.
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Les differentes propositions de modifications statutaires ne font I'ob-
jet d'aucune remarque et sont done acceptees telles qu'elles ont ete
presentees par le Comite directeur.

6. ELECTIONS

A) VERIFICATEURS DES COMPTES

Apres avoir ete verificateurs des comptes pendant deux ans, M. Jean-
Pierre Bechir, de la section d'Erguel, et M. Jean-Claude Frelechoz, de la
section de Tramelan, sont remercies pour la qualite de leur travail. lis se-
ront remplaces par M. Serge Domine, de la section de Neuchätel, et
M. Charles Jeandupeux, de la section de Saignelegier.

B) PRESIDENT

ALLOCUTION DE M. CLAUDE JUILLERAT
A L'OCCASION DE SON DEPART

Mesdames, Messieurs,
Chers Emulateurs,

Les sages limites fixees par les auteurs avises des Statuts de la Socie-
te jurassienne d'Emulation me poussent inexorablement vers la sortie:
aujourd'hui, e'est la fin de mon mandat.

II y a huit ans dejä, vous m'aviez designe pour reprendre le flambeau
de cette noble institution, charge perilleuse pour un homme de terrain
que rien ne predisposait ä devenir le tenor d'une societe culturelle de
haute reputation. J'etais emulateur, comme deux mille d'entre vous; une
dizaine d'annees auparavant, j'avais mis mes capacites comptables et fi-
nancieres ä disposition de ma section de Porrentruy, dont la comptabilite
annuelle tenait en une modeste page de recettes et depenses en deux co-
lonnes d'un cahier quadrille. Täche obscure, mais qui avait valu ä mon
nom de figurer automatiquement dans les Actes annuels, comme tous les
membres des Comites.

Puis, soudain, l'accession au pouvoir supreme, ou plutot, ä la charge
supreme, celle de Leader maximus, celle de President central. Les
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hasards d'une vie professionnelle, la proximite des responsables se cher-
chant des successeurs, et voilä comment un tächeron de la creation cul-
turelle se trouva propulse ä un niveau que la theorie de Peters m'interdi-
ra de qualifier plus avant.

Heureusement, l'environnement de travail d'un President central est

compose de collaborateurs competents, efficaces, et dont les contacts
humains sont empreints de chaude Sympathie. Des amities se sont
nouees, fruits d'une ceuvre commune poursuivie malgre les changements
d'individus, tous valables, tous differents, apportant leurs qualites de
cceur et leurs competences professionnelles.

Le vieux capitaine arrive au port; le navire repartira, pilote par un ca-
pitaine, plein d'energies nouvelles, pret ä animer des dynamismes rege-
nerateurs. Ya-t-il quitter le cocon douillet du «preserver» pour courir
apres le slogan «reformer»? Son equipage sera le garant de l'equilibre
d'une Emulation qui voit les hommes se succeder depuis plus de cent
cinquante ans et qui, toujours, se revele etre apte ä l'innovation dans les
activites culturelles qui dynamisent notre petite patrie.

Pour mon compte, l'heure du retrait a sonne: retrait aujourd'hui, re-
trait dans un mois d'une vie professionnelle qui durant quarante-deux
ans m'a limite le temps du reve, de la recherche personnelle, de la pour-
suite inlassable de chimeres qui, ä peine approchees, se metamorphosent
jet nous conduisent ä l'etape suivante d'une quete toujours renouvelee,
jamais terminee.

Sur le depart, il est de bon ton pour soi-meme, mais moins pour les
autres, de formuler quelques considerations sur un avenir peut-etre different.

Le troisieme millenaire appelle de nouveaux acteurs aptes ä definir
de nouveaux horizons, prets ä relever de nouveaux defis. II ne faudra pas
oublier que la grande pyramide emulative a une base proportionnelle ä

son elevation, base dont la formule equilibree doit encore etre calculee,
mais qui ne doit pas etre bien loin de la formule empirique qu'ont prati-
quee nos predecesseurs tant dans Paction que dans la reflexion. Et cette
base, ce sont les deux mille emulateurs qui sont la force et la perennite
de notre institution.

Pour conclure, je reitere mes remerciements aux artisans de 1'Emulation,

organes officiels et souvent benevoles, de meme qu'aux gentes
dames et aux gentilshommes de la Culture, simples emulateurs si fide-
les, si sympathiques, si differents dans leurs attentes et dans leur conception

de ce que devrait etre une societe culturelle. Je souhaite plein succes
aux herauts, porte-parole de l'äme jurassienne, sur son propre sol et
messagers de son temoignage sur toute la planete... puis, prochaine-
ment, au-dela, peut-etre!
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M. Claude Juillerat est chaleureusement applaudi par I'Assemblee.
Une attention lui est alors remise par le Comite directeur. M"K Juillerat
estfleurie.

Le president central invite alors les personnes presentes et candidates
ä lafonction de president central ä se manifester. Aucune des personnes
presentes n'aycint reagi dans ce sens, le president central, au nom clu

Comite directeur et du Conseil de 1'Emulation, propose ä I'Assemblee
un successeur en la personne de M. Pierre Lachat.

ALLOCUTION DE M. CLAUDE REBETEZ
A L'INTENTION DU PRESIDENT DEMISSIONNAIRE

Hommage ä Claude Juillerat, president sortant

Apres huit annees passees ä la tete de notre societe, Claude Juillerat
prend done conge de nous. C'est en 1990, ä Moutier, que Claude a gravi
les premiers echelons qui devaient l'amener, ä la suite d'une carriere sa-
vamment orchestree, ä la tete de la Societe jurassienne d'Emulation.

A cette date en effet, un petit groupe de passionnes d'archeologie de-
cidait la creation d'un Cercle d'archeologie, troisieme cercle d'etudes de

notre societe. Or, non seulement Claude faisait partie des initiateurs de

ce projet, mais il accepta bien volontiers de presider ä la destinee du
cercle qui voyait ainsi le jour en presence d'une soixantaine de personnes.

II ne menagea pas ses efforts pour veiller ä sa bonne marche, met-
tant ses talents d'organisateur hors pair pour concocter des sorties ou la
decouverte de sites archeologiques prestigieux se mariait avec les plai-
sirs culinaires regionaux, saupoudres d'herbes aromatiques oü fleurait
bon Tamitie.

La reconnaissance de ses multiples talents lui valut d'etre approche
par les instances dirigeantes de l'Emulation, en mal d'un president. II
n'hesita pas longtemps et troqua ses souliers de marche et son imper,
compagnons de l'archeologue averti, pour le costume bleu nuit et la cra-
vate de circonstance, attributs de tout president qui se respecte. Des lors,
il ne menagea ni son temps, ni son energie, mettant ses convictions cul-
turelles au service de la Societe jurassienne d'Emulation.

II y a aussi l'homme. De ses origines francs-montagnardes, il a su
garder Tattachement ä la terre et l'amour du pays. Passionne de balades
et de botanique, il arpente regulierement combes et vallons, ruisseaux et
talwegs, sentiers et chemins pierreux avec ses amis de la Vigie. Les
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lieux-dits n'ont pas de secret pour lui, comme d'ailleurs la plupart des
fleurs des champs et les oiseaux de nos campagnes. Certes, vu son grand
age, la vue baisse un peu, mais l'ceil reste vif, et puis, jumelles et
telescope sauront ä coup sür lui venir en aide le moment venu. Tres bientot,
Claude aura loisir de prendre le temps de cultiver ses passions car, non
content de quitter l'Emulation, il prendra egalement sa retraite profes-
sionnelle, rangeant son tablier professoral. Nous ne pouvons done que
doublement souhaiter bon vent ä ce randonneur humaniste.

Pour tous ses talents conjugues et les services rendus ä notre societe,
le Comite directeur vous propose d'accepter Claude Juillerat comme
membre d'honneur de l'Emulation.

ALLOCUTION DE M. CLAUDE JUILLERAT
A LTNTENTION DU NOUVEAU PRESIDENT

Mesdames, Messieurs,
Chers Emulateurs,

Lors de l'Assemblee generale du 24 avril 1999, ä Saint-Imier, nous
avons'accueilli comme membre du Comite directeur Monsieur Pierre
Lachat, alors president au Tribunal de Delemont.

Aujourd'hui, apres müres reflexions, le Comite directeur et le Conseil
de l'Emulation vous proposent de designer Monsieur Pierre Lachat comme

President central de la Societe jurassienne d'Emulation.
Enfant d'Ajoie, mais ne aux Franches-Montagnes, domicilie ä

Delemont, mais travaillant ä Porrentruy, Monsieur Pierre Lachat est un Juras-
sien typique. Apres des etudes de droit, sa carriere s'est deroulee dans le
pays eher ä son cceur oil il s'est illustre, en plus de son role de grand jus-
ticier, dans des domaines culturels, naguere les Editions de la Prevote,
actuellement comme president d'ARCOS, association organisatrice d'ex-
positions d'art contemporain au cloitre de Saint-Ursanne. Et, pour gar-
der une certaine hauteur dans les tracas et les turpitudes de la vie quoti-
dienne, Monsieur Pierre Lachat preside egalement la section Jura de
l'Aero-Club Suisse. Avec un pilote pareil, l'Emulation volera vers des
horizons
radieux.

Encore faudra-t-il que le nouveau president se souvienne des conseils
avises que nous ont legues nos ancetres. Je lui offre en cadeau de bien-
venue un extrait de Machiavel, Le Prince, 1513:
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11 faut done savoir qu 'il y a deux manieres de combattre, l'une par les
lois, 1'autre par la force: la premiere est propre aux hommes, la seconde
aux betes; mais comme la premiere bien souvent ne suffit pas, ilfaut re-
courir ä la seconde. Ce pourquoi il est necessaire au prince de savoir
bien pratiquer et la bete et l'homme. Cette regie fut enseignee aux
princes en paroles voilees par les anciens aitteurs qui disent que I'on
confia Achille et plusieurs autres de ces grands seigneurs du temps passe

au centaure Chiron pour qu 'il les eleve sous sa discipline. Ce qui ne
signifie autre chose, que d'avoir ciinsi pour gouverneur line demi-bete et
un demi-homme, sinon qu'ilfaut qu'unprince sache user de l'une ou de
1'autre nature, et que l'une sans I'autre n'estpas durable.

Bon vol au Capitaine, ä son equipage et ä tous les passagers.

M. Pierre Lachat est nomme par acclamations et adresse quelques
mots ä I 'Assemblee.

ALLOCUTION DE M. PIERRE LACHAT, NOUVEAU PRESIDENT

Mesdames et Messieurs, Chers amis,

Je vous dois une explication.
Si Ton m'a propose ä la presidence centrale de la SJE, e'est evidem-

ment parce que j'ai accepte d'etre candidat. Mais pourquoi ai-je dit oui?
J'ai d'abord hesite, doutant de mes qualites culturelles ä conduire cette

grande et prestigieuse association. Mais, la confiance temoignee par
les membres du Comite directeur ä mon egard, T amour de mes racines -
c'est-ä-dire du Jura -, la curiosite de ma nature de gemeaux, les valeurs
de Tengagement et du service que m'ont inculquees mes parents ont eu
raison de mes reticences. J'ai done fait le choix d'accepter de presider
la Societe jurassienne d'Emulation. Choisir implique de prendre des
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risques, de renoncer ä certaines facilites engendrees par l'habitude et

surtout, d'aller de l'avant. Je m'y engage.
Je ne suis ni professeur, ni ecrivain, ni artiste. J'ai toutefois quelques

ressources que je vous promets de mettre ä disposition de notre societe.
Dans la mesure de mon temps disponible, je ferai de mon mieux pour
presider aux destines de la Societe jurassienne d'Emulation. Si je m'e-
gare ou si je ne remplis pas mon role, faites-le moi savoir.

J'aimerais tout d'abord adresser un chaleureux merci ä mon predeces-
seur qui est encore en place et sur qui nous pourrons encore compter ä

l'avenir. Je le sais. Se situant volontiers dans le registre de l'humour, de
l'ironie et de la litote, il a aborde et traite avec souplesse et doigte les
problemes qui se sont presentes. J'ai apprecie son style. Claude Juillerat
m'a donne encore plus le goüt de l'Emulation.

L'Assemblee generale vient done de modifier la regie selon laquelle
le president, le secretaire general et le bibliothecaire-archiviste devaient
etre choisis dans la section de Porrentruy. La section meme de Porren-
truy n'a emis aucune objection ä ce sujet et a renonce ä son privilege
historique. Aujourd'hui, toutes les sections de la SJE sont sur un pied
d'egalite. II y a la incontestablement une marque de generosite et de

partage.

Apres une longue serie de professeurs, l'Assemblee generale elit ä sa
tete un juriste - sauf erreur le deuxieme de son histoire -. L'approche
des problemes, la methode d'analyse ne sont certes pas identiques. Mais
la volonte de faire rayonner le Jura reste fondee sur le meme amour du

pays. Vous avez ose ce changement. II s'inscrit toutefois dans une conti-
nuite de la politique de la SJE puisque j'appartiens depuis trois ans au
comite directeur qui lui-meme est forme d'une majorite d'enseignants.
Notre nouveau secretaire general est d'ailleurs lui aussi professeur. Ce
changement ä la tete de la societe denote cependant aussi une volonte
d'ouverture.

Le monde change. Et le Jura aussi!

La recherche de l'identite du Jura, l'affirmation de sa personnalite, la
creation et la mise en ceuvre de la Republique et Canton du Jura ont
marque le siecle et demi qui nous separe de la fondation de la SJE. De
quoi sera fait son futur, notre avenir?

Le canton du Jura s'est cree dans un elan culturel sans pareil.
Et puis, revolution du monde a amene dans nos contrees des gens

d'origines et d'horizons parfois lointains. La population s'est coloree.
Les langues se sont diversifies. Les idees se sont confrontees. Dans
leurs bagages, ces personnes ont apporte leurs richesses culturelles.

Actuellement, on parle d'echanges artistiques et de mediateur
culturel.
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Ces courants de pensee differents et ces autres visions du monde ont
eu et vont immanquablement avoir une influence marquee sur notre tissu
socio-culturel et cela dans un mouvement systemique.

La SJE n'echappera pas ä ces changements en profondeur de la culture

d'ici confrontee ä celle d'ailleurs. C'est alors d'integration de ces va-
leurs culturelles nouvelles et differentes qu'il faudra parier. Voilä ä mon
sens le defi qui nous attend.

Le dialogue retabli dans le pays par l'Assemblee interjurassienne
nous engage aussi sur cette voie, en nous proposant des institutions
communes.

En resume, quatre mots changement - ouverture - confrontation -
integration.

L'Expo.02 nous incite ä «permettre le futur».
Cet aphorisme genereux, je le reprends ä notre compte, nous autres,

emulatrices et emulateurs. Dans un esprit d' ouverture, de changement et
d'integration culturelle, dans le respect de l'heritage du passe, je souhai-
te ä la Societe jurassienne d'Emulation d'oser, et de se permettre le
futur.-

C) HONORARIAT

ALLOCUTION DE M. CLAUDE JUILLERAT
A LTNTENTION DE M. JEAN-FRANCOIS LACHAT

Lors de l'Assemblee generale de Fan dernier, le 28 avril 2002, ä Berne,

Monsieur Jean-Francois Lachat, secretaire general, prenait conge de

nous apres huit annees passees ä cette täche ä hautes responsabilites
qu'il avait assumee avec l'entregent que nous lui connaissons.

Son successeur, Monsieur Michel Hänggi, ne pouvant entrer en fonc-
tion qu'ä l'automne, Monsieur Jean-Frangois Lachat fut d'accord d'as-
surer l'interim, ce qui permit au Comite directeur de fonctionner dans
des conditions optimales.

Au terme d'activites nombreuses et variees, Jean-Franqois aspire ä

une double et douce retraite: plus de mandat ä 1'Emulation, täche certes
passionnante mais astreignante, et arret de toute activite professionnelle.
Jean-Fran9ois voit l'avenir avec serenite: enfin le temps de vivre, enfin
le temps de voyager, d'approfondir sa connaissance du monde, de con-
querir sa muraille de Chine et, entre deux decouvertes, de se reposer
dans son douillet domicile, entre piano et lectures en retard.
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Jean-Frangois, que je cotoie depuis une quarantaine d'annees, reste

pour moi une enigme, un paradoxe: si affable, si civil et reserve, de ca-
ractere egal, mattre de lui, il semble qu'il a manifeste une activite debor-
dante, mais discrete et efficace. Nous 1'avons connu comme secretaire
general, succedant ä notre membre d'honneur Bernard Moritz, temperament

volcanique. Jean-Frangois que nous imaginions confine ä sa plume,

s'est retrouve plenipotentiaire, delegue de seance en representation,
mais egalement grand organisateur de salons, comptoirs, foires du livre
et autres activites exterieures. C'est la qu'il s'est avere fort competent
comme planteur de clous, demenageur de piles de bouquins et autres
täches ingrates, lesquelles ne figuraient pas a priori dans le cahier des

charges d'un secretaire general.
Mais peu ä peu, nous avons appris qu'anterieurement, Jean-Frangois

avait ete confronte ä d'autres täches qui l'avaient revele polyvalent. II
avait dejä assume la presidence des Petits chanteurs de Porrentruy du-
rant huit ans, denotant un fort pouvoir d'organisation et de decision,
mettant ä profit son sens de la demarche et son entregent dans les
contacts humains. Et de fagon plus paradoxale, il avait affine sa plume
au service du sport de haut niveau: n'avait-il pas rempli la täche ardue
de chef de presse pendant huit ans egalement au service du Hockey-
Club Ajoie, pensionnaire de Ligue nationale? Contacts avec la presse,
mais surtout, hebdomadairement, redaction de Particle de premiere page
des programmes de matches. Beau defi, si l'on est condamne ä ne pas se

repeter pour ne pas lasser.
Vous penserez qu'un homme pareil, on n'aurait pas du le laisser par-

tir. C'est vrai, mais il avait son rythme: pour lui, un septennat, c'est une
periode de huit ans, puis, apres, il faut savoir passer la main. Alors,
Jean-Frangois, merci pour tes qualites, merci pour ton travail, ta presence,

ton devouement, et bonne retraite avec ton epouse Madeleine, qui,
apres tant d'annees, nous avoue qu'un homme pareil, elle n'en change-
rait pas.

Et pour rester ä jamais de la Societe jurassienne d'Emulation, bienve-
nue dans le cercle des membres d'honneur!

M. Jean-Frangois Lachat est applaudi de maniere nourrie par I'As-
semblee. Le Comite directeur lui remet une attention en guise de remer-
ciements pour l'ampleur et la qualite de la täche accomplie.
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ALLOCUTION DE M. JEAN-FRANCOIS LACHAT

Monsieur le President, chers amis du Comite directeur,
Mesdames, Messieurs,

Ce n'est pas sans une certaine emotion qu'aujourd'hui, du moins offi-
ciellement, je quitte ce perchoir. Mais dans la vie, il faut savoir etre rai-
sonnable et accepter qu'au bout d'un certain temps, place doit etre faite
ä une force plus jeune susceptible d'apporter ä une societe telle que la
notre un renouveau dont en permanence eile a besoin.

Lorsqu'il y a huit ans, le president d'alors m'avait sollicite pour rem-
placer le secretaire sortant, j'avais accepte l'offre tout en sachant perti-
nemment que je n'occuperais ce poste que durant deux periodes, meme
si nos Statuts permettent ä un secretaire general, comme le Pape ä Rome,
de sieger ä vie.

Je n'ai jamais envisage un mandat plus long, persuade qu'au bout
d'un certain temps, avec l'age qui avance aussi, on finit presque inevita-
blement par tomber dans la routine, fait extremement nefaste pour toute
entreprise.

Voilä pourquoi j'ai fait savoir aux membres du Comite directeur de-

puis fort longtemps dejä que ma place ä cette tribune serait libre ä partir
d'aujourd'hui.

C'est bien sür avec un petit pincement au cceur que je vis cet instant
present, mais, chose rassurante, je suis profondement convaincu que
mon successeur sera ä la hauteur et que l'Emulation ne pourra que se

rejourn du choix opere.
Durant huit annees, j'ai toujours essaye de maintenir des relations

cordiales, voire amicales avec l'ensemble des personnes qui m'ont en-
toure et je dois avouer que de ces nombreux contacts, je n'ai tire que des

experiences enrichissantes.
Je tiens done ä remercier personnellement ici meme tout d'abord les

deux presidents qui ont du composer avec moi, ä savoir M. Philippe
Wicht durant la premiere annee et M. Claude Juillerat. Avec eux, il n'y a

jamais eu de divergence de vues et pour la bonne marche d'une telle
societe, cette affirmation vaut de l'or.

II en a d'ailleurs ete de meme avec les membres du Comite directeur
ainsi qu'avec les autres responsables de l'Emulation.

Des remerciements tres particuliers vont surtout aux deux secretaires
Mmes Bedat et Lachat, qui ont toujours su m'epauler lorsque le travail se

faisait pressant. Pouvoir compter sur de telles collaboratrices, cela aussi
vaut de l'or.

En conclusion, je tiens ä affirmer que j'ai toujours enormement ap-
precie la tolerance dont vous avez parfois dü faire preuve ä mon egard,
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l'amitie que vous m'avez temoignee durant ces quelques annees et les
excellents moments que nous avons passes ensemble.

Je vous remercie egalement toutes et tous pour I'immense bonheur
que vous venez de me faire en me nommant membre d'honneur de
l'Emulation et pour le magnifique cadeau-souvenir que je viens de
recevoir.

Je garderai de mon passage ä l'Emulation un souvenir imperissable et

je forme des vceux pour que tout ce qui dans l'avenir sera entrepris re-
ponde, comme je l'ai dejä dit dans mon rapport, aux besoins veritables
de la population de notre petit pays ainsi qu'aux interets de la patrie ju-
rassienne.

Je souhaite enfin beaucoup de plaisir ä mon successeur dans ses nou-
velles fonctions, persuade qu'il saura trouver au sein de l'Emulation
toutes les satisfactions qu'il est en droit d'attendre d'une telle fonction.

Je vous remercie de votre attention et vous souhaite une excellente
journee.

7. DIVERS

Lors de son Assemblee generale 2000 ä Fribourg, la Societe
jurassienne d'Emulation votait une resolution relative ä la politique culturelle
du canton du Jura. Sensibles ä l'avancee de la reflexion et fideles ä la
ligne de conduite qu'ils ont toujours defendue, le Comite directeur et le
Conseil de l'Emulation proposent au vote de l'Assemblee generale une
nouvelle resolution.

Vers un service interculturel jurassien

Dans la resolution votee par son Assemblee generale reunie ä
Fribourg le 29 avril 2000, la Societe jurassienne d'emulation (SJE) rappe-
lait que la politique culturelle jurassienne ne pouvait se concevoir que
dans I'aire du canton du Jura et du Jura bernois. Forte de ce constat, la
SJE invitait les Autorites ä instituer un Service des affaires culturelles
exergant son activite ä lafois dans le Canton du Jura et le Jura bernois.

La SJE a pris connaissance du message du Gouvernement jurassien
au Parlement du 22 Janvier 2002, qui propose la nomination d'un-e de-
legue-e aux affaires culturelles a plein temps.

La SJE se rejouit que le Gouvernement soit revenu sur sa decision
premiere de supprimer le poste de delegue aux affaires culturelles et
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d'en transferer les täches ä I'Office du patrimoine historique. Cepen-
dant, la SJE considere prematuree la nomination d'un delegue aux
affaires culture lies pour le canton du Jura; eile estime indispensable
d'instituer prioritairement un Service interjurassien des affaires cultu-
relles.

En consequence, la SJEpartageant l'avis de l'Assemblee interjuras-
sienne, reifere sa requete aux Autorites competentes de creer le Service
interjurassien des affaires culturelles. Elle demande que les demarches
necessaires soient entreprises sans delai afiti que le Service interjurassien

des affaires culturelles devienne realite.

Aucune remarque particuliere n'ayant ete faite, la resolution est ac-
ceptee par l'Assemblee et sera portee ä la connaissance des autorites po-
litiques concernees et de la presse.

La prochaine Assemblee generale de la Societe jurassienne d'Emulation

aura lieu en 2003 aux Franches-Montagnes.

Aucune proposition ne lui etant parvenue dans le temps imparti, le
president central clot 1'assemblee ä 11 h 45.

M. Jean-Pierre Jelmini, historien, presente ensuite ä l'Assemblee une
conference relative ä quelques points d'histoire du canton de Neuchätel.
Les competences scientifiques et les qualites d'orateur de M. Jelmini en-
chantent l'auditoire qui applaudit chaleureusement ä la fin cette brillante
presentation.

L'aperitif et le repas sont servis ä l'Hötel Beaulac oü les convives
passent une apres-midi fort agreable.

En milieu d'apres-midi, les convives sont invites ä visiter les installations

neuchäteloises de l'Expo 02. La magnifique balade sur l'Arteplage
de Neuchätel suscite un enthousiasme general.

La Societe jurassienne d'Emulation adresse ses remerciements les

plus cordiaux ä la section de Neuchätel et ä sa presidente, M""' Marie-
Paule Droz-Boillat.
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MODIFICATION DES STATUTS

Anciennement: Nouvellement:

Art 16 Les organes centraux sont •

1 1'Assemble gäiftale
2 le Conseil
3 le Comitd directeur
4 les vdnficateurs des comples

Art 24 Le Comitd directeur est Torgane exdcutif de la socidtd 11 est
formd de 9 ä 11 membres, parmi lesquels obhgatoirement
un president, un vice-prdsident, un secretaire gdndral, un
caissier, un bibhothdcaire-archiviste, le president de la
commission des Actes et le president de la commission des
Editions

Art 25 Le prdsident, le secretaire gdndral et le bibliothdcaire-archi-
viste sont choisis dans la section de Porrentruy

Art 16 Les organes centraux sont *
1 l'Assemblde gdndrale
2 le Conseil
3 le Comitd directeur
4 les vdnficateurs des comptes
5 le groupe de concertation Agora

Art 24 Le Comitd directeur est l'organe exdcutif de la socidtd II est
formd de 9 ä 11 membres, parmi lesquels obligatoirement
le prdsident, le vice-prdsident, le secrdtaire gdndral, le caissier

et un reprdsentant de la Commission des Editions
Le Comitd directeur peut ddsigner en son sein un bureau
chargd de trailer les affaires courantes

Art 25 Abrogd

Art 27 Le Comitd directeur a les attributions suivantes
1

9

Art 43 La commission des Actes est responsable de cette publica¬
tion Les auteurs disposent de tirages ä la suite selon des
conditions fixdes par le Comitd directeur

Art 48 Le Comitd directeur organise et gdre ä Porrentruy une biblio-
thdque dans laquelle sont rdums, dans la mesure du possible,
tous les ouvrages publids par des Jurassiens ou relatifs au
Jura
Elle comprend notamment
1 la sdne complete des Actes et des autres publications de la

socidtd,
2 les achats alimentant le fonds du Sud du Jura,
3 les archives,
4 les dons et les legs

Art 49 Tout socidtaire peut emprunter ou consulter ces ouvrages

Art 50 Un rdglement etabli par le Comitd directeur fixe le mode
d'usage de la bibliothdque et les charges du bibliothecaire-
archiviste

Les prdsents Statuts ont dtd approuvds par l'Assemblce generale le 27 avnl
1991, h Neuchätel

Art 27 Le Comitd directeur a les attributions suivantes
I

9
10 ll traite de toutes les affaires qui ne sont pas de la compd-
tence d'un autre organe

Art 28 bis Le groupe de concertation Agora
Deux fois par annde, le groupe de concertation Agora se rd-
umt sous Tdgide du Comitd directeur
U rassemble les membres du Comite directeur, les presidents
des Cercles et des dmulateurs actifs au sein d'autres orga-
nismes culturels
II s'efforce d'harmoniser leurs activitds et de favoriser des

synergies

Art 43 La Commission permanente des Editions est responsable des

publications, y compris des Actes

Art 48 La bibliothdque et les archives de la SJE sont deposdes au-
prüs de la Bibhothöquc cantonale jurassienne
Le Fonds Sud est ddposd auprös de Mdmoires dTci, ä Saint-
Imier

Art 49 Abrogd

Art 50 Abroge

Les articles ci-dessus des prdsents Statuts ont dtd modifids par I'Assem-
blde gdndrale le 1" juin 2002, ä Neuchätel
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